
1830 
 
 
453. Enero 1 
 
REGIDORES. Presentaron juramento:  
Regidores: Felipe Martínez, Miguel Garibay, Ambrosio Vega, Luciano Gudiño, 
José María Peralta, Francisco Barrera. 
Sindico segundo: Miguel Salgado. 
Alcalde primero: José María Cervantes. 
Alcalde cuarto: Rafael Manzanedo. 
Alcalde quinto: Juan Ycaza. 
Alcalde sexto: Ignacio Montes de Oca. 
FUNCIÓN DE SANTO DOMINGO. Que se asista. 
TEATRO. Se mandaron los regidores que deben presidirlo. 
VICEPRESIDENTE ANASTASIO BUSTAMANTE. Que se presente este cuerpo el 
día de hoy que va a tomar posesión del gobierno. 
 
 
454. Enero 2 
 
COMISIONES PARA ESTE AÑO: Aseo y limpieza: José Orozco y Barrera; 
Bandos: Barrera; hospitales de San Hipólito y San Lázaro: Torres; Hospitales: 
Torres y Garibay; Cárceles: Flores y Gómez; Casas de beneficencia: Orozco, 
Galicia y Gudiño Martínez; Aguas y ríos: Garibay y Peralta; Calzadas: Ávila; 
Mercados: Martínez y Vega; Alumbrado: Gómez; Embanquetado: Flores y Ochoa; 
obrero mayor: Riva Palacios; Pesos y medidas: Galicia y Martínez; Que paseos: 
Riva Palacio, Galicia y Peralta; Coches: Barrera; Hacienda: alcalde primero, 
síndico primero, Riva Palacio, Flor, Vega y Gómez; Educación: Riva Palacio, Ávila, 
Garibay y Gudiño; Obrajes: Ávila, Tornes y Ochoa; formación de Ordenanzas: 
síndico Flores y Barrera; Sorteo: Orozco, Ochoa y Vega; Pelota: el señor del 
cuartel; Temporalidades: alcalde primero, síndico primero, Flor y Garibay; Teatro: 
síndico primero, Orozco, Gudiña; Archivo: Riva Palacio y los dos síndicos; Lotería: 
Peralta; Gallos: el señor del cuartel; redacción de Bandos: los de Ordenanzas. 
REPARTICIÓN DE CUARTELES. 1 y 2 Riva Palacio; 3 y 4 Gamboa; 5 y 6 Ávila; 7 
y 8 Torres; 9 y 10 Vega; 11 y 12 Orozco; 13 y 14 Gudiño; 15 y 16 Barrera; 17 y 18 
Martínez; 19 y 20 Galicia; 21 y 22 Ochoa; 23 y 24 Garibay; 25 y 26 Morales; 27 y 
28 Flores; 29 y 30 Peralta; 31 y 32 Gómez. 
VACUNA. Que se administrará en las casas capitulares. 
JUECES DE CONVENTO. Se mandaran regidores para acompañarlos. 
 
 
455. Enero 5 
 
VIGILANCIA. Se nombren regidores para cada cuartel y se pide ayuda a los 
vecinos. 



VIRUELA. Se organiza la recogida del fluido vacuno. 
FÁBRICAS DE CHINGUIRITO. Dictamina la comisión de Policía varias reglas para 
construcción en el cuartel. 
TEATRO. Se presentaron las cuentas. 
INCENDIOS. Se repare la bomba que está en el cuartel de seguridad pública. 
 
 
456. Enero 8 
 
REGIDORES. Prestó juramento el señor Gómez. 
COMISIÓN DE AGUAS. Que se haga cargo de la limpieza de las calles antes de 
que se aproximen las lluvias. Que la comisión de Policía informe las causas del 
mal estado de éstas. 
EPIDEMIA DE VIRUELA. Se dicten medidas de precaución e higiene pública. 
JUNTA DE SANIDAD. Presidente: alcalde primero, José María Cervantes; el cura 
del sagrario: Manuel Posada; síndico segundo, Ángel Salgado; facultativos: Miguel 
Muñoz. Joaquín Piña, Félix Velasco; vecinos: José Rico, José María Urquiaga, 
Vicente Valdés. 
TEATRO. Se mandó hacer un oficio que acompañe la miscuterio [sic]. 
MERCED DE AGUA. Solicitan para la casa número 4 de la calle del Niño Perdido. 
 
 
457. Enero 12 
 
CONTRATAS. El gobernador pide copia de las que se han realizado. 
VIRUELA. Informe del gobernador, para que se revisen las vajillas y utensilios de 
cobre que puedan propagar la epidemia. Se discutió la forma de hacerlo lo antes 
posible. 
BARRIO DEL PEÑOL. Los vecinos piden que no se nombren algunos de ellos 
como auxiliares. 
AUXILIARES DE CUARTEL. Núm. 1, Hipólito Castro y Agustín Orihuela; número 
2, Sabas Rojas, José Martínez; número 3, José María Salazar, José Díaz; número 
4 Pascual Fuentes, Ignacio Ano; número 5 Manuel Gutiérrez, José Álvarez; 
número 6, Cristóbal Ortiz, Antonio Rodríguez, Ysidro Arcillas; número 7, Pedro 
Sánchez, Felipe Gómez; número 8 Simón Rojas, Pioquinto Ordaz; número 9, 
Rafael Flores, Vicente Islas; número 10, Felipe Vega, León Aduno; número 11, 
Jacinto Castro, Manuel Cortami; número 12, Francisco Sánchez, José Segura; 
número 13, José María Enríquez, José María Montes de Oca; número 14, José 
María Sandoval, Gaspar Valverde; número 15, Manuel Falcón, Jacinto Mena; 
número 16, Ponciano Ramírez, José María Nava; número 17, Lino Varela, Antonio 
Figueroa; número 18, Roque Cascote, Fernando Velazco; número 23, José 
Suárez, Víctor Jiroh; número 24, Vicente Guerra, Lucas Flores; número 27, 
Francisco Villegra, José Rivero; número 28, Mariano Siria, José Domínguez; 
número 31, Pascual López, José Mariano Trujillo; número 32, José María Terán, 
Hipólito Vázquez, Rivera de San Cosme, Moralino Ramírez. 
JUNTA DE SANIDAD. Envió un reglamento que se discutió en cabildo para evitar 
la propagación de la epidemia. 



LAZARETOS. Comisión que atienda a los enfermos contagiados de viruela. 
 
 
458. Enero 15 
 
FIDEICOMISO RODRÍGUEZ DE LOS RÍOS. Que se dé una certificación a 
Manuela Mota. 
COMISIÓN DE POLICÍA. Que se reorganice este ramo que está trabajando con 
defectos. 
RECONOCIMIENTO DE FONDOS. Que se informe al gobernador que se 
revisaron las piezas de cobre, para cuidar su reparación en estos 
establecimientos. 
CONVENTO DE SAN DIEGO. Que se le resuelva el desagüe. 
QUEJAS CONTRA EL AYUNTAMIENTO. Que se indique a José Guzmán no 
importunar al gobernador. 
 
 
459. Enero 19 
 
CELADOR. Que se tome en cuenta la solicitud de Isidro Guzmán. 
COMPAÑÍA LANCASTERIANA. Informa del nombramiento de cercos de sus 
empleados. 
PRODUCTOS MUNICIPALES. La Aduana presentó las cuentas de 1828. 
CASAS EN RUINAS. En el puente de Tezontlale, que se proceda a las 
inspecciones debidas para evitar accidentes. 
REGIDORES. Pide el gobernador que se le informe de los que no atiendan a su 
empleo. 
TEMPORALIDADES. Que se indique al Supremo Gobierno la necesidad de 
pagarlas. 
EMPEDRADOS. Que se organicen las cuadrillas de operarios. 
LIMPIA DE ZANJA. Que el Ayuntamiento contribuya con la mitad de los gastos. 
EPIDEMIA DE VIRUELA. Que se traiga la imagen de los Remedios para hacer el 
novenario y suplicaciones. 
 
 
460. Enero 22 
 
PROTOCOLOS. Se revisó la ley que prohíbe su extracción. 
TERRENOS. Que se venda el que solicitan en la plazuela de Vizcaínas. 
CALLEJÓN DE LOS PAJARITOS. Se queja el expediente del derribo de casas 
que no se ha concluido. 
 
 
461. Enero 26 
 
CUENTAS DE LA TESORERÍA. Se presentaron las de 1826 y 1827. 
VACUNAS. Que se dé las gracias a José María Irigoyen por las que obsequió a 



este Ayuntamiento. 
AUXILIARES. Nombrados para el número 19, Mariano Basán y Rafael Morales; 
20, Ignacio Deariz, Aparicio Maldonado y Cornelio Coprián; 24, Agustín Vargas; 
para la fábrica de Pólvora, Vicente Canseco. 
ZANJAS DE LA CIUDAD. Que se organice su limpia y el pago de peones. 
FRUTERAS. Que se quiten del portal de Agustinos. 
JUNTA DE SANIDAD. Que se planteen al gobernador las medidas que se han 
tomado por la epidemia. 
POLICÍA. Que la comisión pide piedra de los edificios que se destruyan para 
usarla en los empedrados. 
 
 
462. Enero 29 
 
AUXILIARES DE CUARTEL. 21, Mariano Tejada y Víctor González; 22, Ignacio 
Ramírez y Pedro Vega; Magdalena Mixiuca, Roque Oroz; Resurrección, Andrés 
Santa María. 
ZULAQUEROS. Que se les pague lo que les adeuda el Ayuntamiento. 
FESTIVIDAD DE SAN FELIPE DE JESÚS. Que se celebre y asista conforme a su 
carácter de fiesta nacional. 
EPIDEMIA. Que se tomen más medidas para contenerla, indica el gobernador. 
REGLAMENTO PARA LA EPIDEMIA. Que se organice una casa de asistencia y 
se remiten los pasos a seguir al gobernador. 
 
 
463. Febrero 1 
 
REGLAMENTO DE LA EPIDEMIA. El gobernador envía su aprobación con 
algunas modificaciones. 
PROTOMEDICATO. Se hizo ver al gobernador que va contra el Ayuntamiento que 
intervenga en los facultativos que nombra. 
RECETAS. Se acordó la forma en que deben ser entregadas a la botica. 
TRASLADO DE LOS REMEDIOS. Se organiza el convite correspondiente. 
VIGILANCIA. Que se tomen medidas para controlar los turnos. 
 
 
464. Febrero 3 
 
CAPELLANÍA DE JUAN FERNÁNDEZ RÍOS. Que se tome en cuenta el 
nombramiento de capellán hecho en Ceferino Ibar Villanueva. 
ALUMBRADO. Se toma en cuenta el nombramiento de Jacobo Diez Barrios como 
segundo encargado. 
MULADARES. Se queman para evitar el aumento de la peste. 
VIGILANCIA NOCTURNA. Se aprueba la forma en que hasta aquí se ha llevado. 
 
 
465. Febrero 8 



 
NOVENARIO DE LOS REMEDIOS. El Cabildo Eclesiástico y la Suprema Corte 
avisan que no pueden contribuir. 
CÁRCELES Y HOSPITALES. Que se haga informe al gobierno de los gastos que 
se están invirtiendo. 
 
 
466. Febrero 12 
 
AUXILIAR DE CUARTELES. Juraron su cargo varios de los nombrados y se 
hicieron algunos cambios. 
LISTAS DE JURADOS. Se necesita más gastos para llevarlas a cabo. 
NOVENARIO A LOS REMEDIOS. El vicepresidente remite sin donativos. 
CASA DE NIÑOS EXPÓSITOS. Su administrador, Francisco Fagoaga, solicita que 
se construya otra. 
PUENTE DEL BLANQUILLO. Que la cañería que pasa por ahí se componga. 
ACEQUIA REAL. Informe del perito, Francisco de Paula Heredia, sobre su estado 
actual y los gastos de su reparación. 
 
 
467. Febrero 20 
 
GOBERNADOR DEL DISTRITO. Se nombra para el cargo al señor Lebrija, el 
Ayuntamiento inscribe su aprobación y comunica su asistencia al cabildo 
extraordinario. Con afecto se le recibe en la sala capitular. 
 
 
468. Febrero 26 
 
CUENTAS MUNICIPALES. El vicepresidente pide que se le informe. 
COMISIÓN DE AGUAS. Que pase a la petición de la casa de moneda, para que 
se arregle la acequia. 
LISTA DE JURADOS. Que se organice por orden alfabético. 
LAZARETO PARA ENFERMOS DE VIRUELA. Se abre en la casa número 30 de 
la calle de Arcos de Belén. 
CASA DE RECOGIDAS. Se recojan varios ornamentos que les pertenecían en 
San Hipólito. 
CONVENTO DE SAN FERNANDO. Piden que se les libre de los derechos 
municipales. 
INFORME DE LOS RÍOS DE GUADALUPE. Practicado por Francisco Heredia y 
los gastos de su reparación. 
EMPEDRADOS. Que se haga reconocimiento de la calle del Refugio. 
RONDAS. Que los auxiliares entreguen partes diarios. 
 
 
469. Marzo 1 
 



BOTICA. No quieren surtir recetas a los regidores. 
DONATIVO PARA LA EPIDEMIA. De la Archicofradía del San Homobono. 
NOMBRAMIENTO. Regidor, Cástulo Navarro, alcalde sexto Vicente Eguía. 
HOSPITALES. Se aprobó la representación para el Supremo Gobierno. 
 
 
470. Marzo 2 
 
COCHES DE SITIO. Que no utilicen sus conductores uniformes del ejército. 
MULADARES. Que se prohíban las descargas en el solar del Tenorio. 
MONEDA DE COBRE. Que se haga lo conveniente porque el comercio no la 
admite. 
VIVACS. El gobierno informa del establecimiento de cuatro más. 
 
 
471. Marzo 5 
 
LAZARETO. Informe de cómo funciona el nuevo establecimiento. 
REGIDORES. Se admiten las renuncias de Morales y García. 
MERCADOS. Que decida la comisión sobre los uniformes de los celadores. 
CUARTILLA POR CERDO. La que se cobra en las garitas, que se informe si es 
legal. 
PERIÓDICO DEL SOL. Se ven varios números que critican la educación y 
sanidad; se pasan a las diferentes comisiones para su estado. 
VIGILANCIA. Se discutió la manera de hacer las rondas más rápido. Se acordó 
elaborar un plan. 
AUXILIARES. Cuartel número 16, Pedro Martínez en lugar de Ponciano Ramírez. 
EPIDEMIA. Se procede a una colecta entre los regidores y se junta el donativo de 
otras dependencias. 
 
 
472. Marzo 9 
 
LAZARETO. Se informa de la curación de los enfermos de viruela. Se acordó que 
se envíen otros enfermos. 
CUARTELES. Se informa del estado del 1 y 2. 
FISCALES DE LIBERTAD DE IMPRENTA. Que se les informe el día y la hora del 
sorteo de jurado. 
AGUAS. Que se evite que el agua de los Leones que se une en la fábrica de 
pólvora ensucie la que viene de Santa Fe. 
RONDAS DE NOCHE. Que se organicen a la mayor brevedad. 
AUXILIO A LOS ENFERMOS. Se continúan las casillas por otros 10 días, y se ven 
en Cabildo extraordinario. 
 
 
473. Marzo 11 
 



PUENTE DEL PASEO DE LA ORILLA. Está reparado y se responderá al periódico 
El Sol. 
EPIDEMIA. Se informa que el periódico El Sol se negó a imprimir la petición de 
caridad para los enfermos. 
ALUMBRADO. Que se pida al gobernador que debe hacerse en el nombramiento 
de teniente de este ramo. 
CAPELLÁN DE SAN HIPÓLITO. Que se llegue a un acuerdo con el Cabildo 
Eclesiástico. 
TEATRO. Sobre los enseres, se vio un informe del síndico. 
RONDAS. Se vio el plan de la comisión para la vigilancia nocturna. 
EPIDEMIA. Se informa de nuevos donativos y de lo que se ha gastado en los 
enfermos de cada cuartel. Se acordó que continúen las casas de beneficencia 
ocho días más. 
 
 
474. Marzo 16 
 
EPIDEMIA. El facultativo Miguel Muñoz expone la eficacia y rapidez de sus 
métodos para la curación de viruela, aplicados en el lazareto. 
COCHES DE PROVIDENCIA. Se quejan del alcaide de la cárcel, quien no quiere 
recibir sin papeleta a los cocheros que envían presos. 
LISTA DE JURADOS. Se devuelve al Ayuntamiento para que se corrijan varios 
errores. 
ALCALDE SEGUNDO. Se admite la renuncia de Pedro Terreros. 
RONDAS. Informa el gobernador que sería conveniente que los alcaldes y 
regidores las hicieran. Se disintió y se acordó su organización. 
EPIDEMIA. Que se hagan partes de los enfermos y muertos, y se remitan los 
viernes al gobierno. 
LIMPIA DE LA ZANJA. Que se recuerde al Consulado la obligación de pagarla. 
AYUNTAMIENTO DE NAUCALPAN. Solicita una pieza en el Santuario de los 
Remedios para poner una escuela. 
LIMPIA DE RÍOS. Que se ponga más cuidado y se excite al regidor encargado y a 
los vecinos a cooperar. 
EPIDEMIA. Se informa de los estragos en los pueblos de Magdalena y 
Resurrección. 
CARTA DE RESIDENCIA. Solicita el francés Juan Francisco Veite, para obtener 
su naturalización. 
TEMPORALIDADES. Que pase a la comisión la petición de Matías Fernández por 
los réditos que se le deben. 
 
 
475. Marzo 20 
 
DESAGÜE DE HUEHUETOCA. Se pasaron los documentos en 1822 a la 
Diputación Provincial. 
INUNDACIONES. De cementerios y de la calle de la Estampa, se prenda a su 
arreglo. 



EDUCACIÓN. Se dio licencia a Mariana Ballesteros para abrir una amiga Fermín 
Claudio Martínez para una escuela. 
ALUMBRADO. Se aprueba el nombramiento del teniente y se le envíe un 
reglamento. 
TEATRO. Que se pague a Lucas Balderas por el vestuario. 
AUMENTO DE SUELDO. Solicitan los empleados de esta secretaría. 
CASAS DE BENEFICENCIA. Que se conteste al gobernador que el cabildo no 
puede sostenerlas. 
 
 
476. Marzo 23 
 
COMISIÓN DE AGUAS. Que se construya un conducto subalterno en una casa de 
Buenavista. 
MILITARES. Alcaldes auxiliares se quejan del maltrato que reciben de éstos. 
MERCADOS. Se acuda a la solicitud de uniforme de los guardias. 
PULQUERÍAS. Informe del síndico de las dificultades para que se reduzcan a los 
jacalones de antes. 
COMISIÓN DE AGUAS. Se vio un artículo del periódico el Atleta sobre la falta de 
agua limpia en los barrios de la Merced y San Miguel. 
HOSPITAL DE SAN LÁZARO. Que se pague el abasto de carne. 
LAZARETO. Mariana Gálvez dice que se les visite a sus enfermos. 
REGIDOR. Prestó juramento Antonio Galazo. 
EMPEDRADOS. Informe del comisario y el obrero mayor del costo de los arreglos. 
TRIBUNAL DE VAGOS. Se nombraron para socios a varios regidores al igual que 
para el tribunal de apelación. 
LAZARETOS DE OBSERVACIONES DE VIRULENTOS. Se cierran, pues ya no se 
pueden sostener. 
VACUNA. Que decida la junta de sanidad la solicitud para hacer pus de la mayor 
viruela de Juan Santibáñez. 
CARLOS MARÍA BUSTAMANTE. Solicita ayuda económica para publicar sus 
obras. 
 
 
477. Abril 1 
 
LAZARETO. Se dio parte de la vista de ojos que se efectuó. 
JURADOS. Que se borre de la lista al señor Tapia. 
CONTADURÍA. Se ve un oficio del gobernador sobre las cuentas que se 
trasladaron al secretario de relaciones. 
TEATRO. La comisión queda autorizada para tomar cualquier decisión en los días 
feriados. 
AGUAS. Sobre unir la que viene de los Leones y Santa Fe, que se haga antes una 
verificación de la obra. 
BAÑO PÚBLICO. Que pase a la comisión de Aguas la solicitud para abrir uno, 
hecha por Joaquín Díaz. 
AUXILIARES. Se vio una instancia de éstos por el maltrato que reciben de los 



militares. 
PEÑOL. Sobre la petición de sus vecinos, que se consulte a la superioridad si el 
Ayuntamiento tiene autoridad para dar los bienes a censo enfitéutico. 
MERCED DE AGUA. Se discutió la legalidad de las que se otorgaron cerca del 
puente de Chapultepec. 
LIBRO DEL SEÑOR GAINA. Se le dé parte del papel que se adjudicó a Carlos 
María Bustamante para su obra. 
EPIDEMIA. Que se explique a la comisión de Hacienda que se haga un proyecto 
de arbitrios, en vista de los crecientes gastos que se ocasionaron. 
 
 
478. Abril 16 
 
JURADO. Que se borre de la lista a José María Espinosa, como indicó el 
gobernador. 
TEMPORALIDADES. Que se pague lo atrasado al padre José Segundo Martínez. 
TEATRO. Que pase a la comisión la lista de propuestas de Andrés de Pautret, de 
los actores que asistan a la capital para la apertura del teatro. 
REGIDOR. Se aprobó el nombramiento como tal de Antonio Galazo. 
RÍOS. Que se haga un reporte de lo gastado en la limpia de ríos para el Estado de 
México. 
CASA DE RECOGIDAS. Su rectora, María Josefa Flores, solicita un aumento de 
sueldo. 
COMPAÑÍA LANCASTERIANA. La comisión de Educación decidirá qué ocupación 
se da a José María Santa Ana, por habérsele separado de dicha compañía. 
EDUCACIÓN. Se da permiso a Dolores Domínguez para abrir una amiga. 
LIMPIA DE RÍOS. Que se dé prioridad a este trabajo, pues se acerca la temporada 
de lluvias. Se votaron varias proposiciones. 
BAÑOS PÚBLICOS. Se da licencia para abrirlos a Joaquín Díaz en el colegio de 
Betlemitas. 
AUXILIARES. Juraron su cargo Antonio Comillas y José Gallegos. 
JURADOS. Se vio una instancia del señor Alamán sobre las listas de éstos. 
MERCED DE AGUA. Se concede a Jesús Azcárate, para una casa en San 
Cosme. 
CARLOS MARÍA BUSTAMANTE. Se aprobó la ayuda para que termine sus libros. 
HOSPITAL DE SAN JUAN DE DIOS. Que se pague lo que se adeuda. 
PLAZAS VACANTES. Que se hagan como expone la comisión de Hacienda. 
 
 
479. Abril 20 
 
ALUMBRADO. Que se pague el sueldo que se debe a Jacobo Díez Barroso. 
CAPELLANÍA. Que pasen a la Contaduría los nombramientos de la que fue 
fundada por Juan Ventura Núñez de Villavicencio. 
CAÑERÍAS. Informe de la comisión de Aguas sobre el arreglo de la que posee 
Atilano Sánchez. 
INUNDACIONES. Se discutieron varias proposiciones para evitarlas. 



 
 
480. Abril 23 
 
CONVENTO DE SAN FERNANDO. Que se les dispense de pagar los derechos 
municipales. 
PRODUCTOS MUNICIPALES. Se recibió un oficio de la Aduana sobre el estado 
de los mismos en el mes de marzo. 
HOSPITAL DE SAN LÁZARO. El gobernador informa de las quejas de los 
enfermos. 
VACUNA. No se puede efectuar el pago que solicita Manuel Corona. 
EDUCACIÓN. Oficio sobre que se cerró la escuela del Sol de la Compañía 
Lancasteriana. 
FIDEICOMISO DE BALTASAR RODRÍGUEZ DE LOS RÍOS. Se devuelvan el 
expediente a Francisco Lens. 
SECRETARIO JOSÉ MARÍA OROZCO. Se queja de que no está trabajando en 
los documentos que solicita el Superior Gobierno. 
 
 
481. Abril 27 
 
CÁRCELES. Sobre el uso que se hace de una pieza por la tropa para hacer sus 
necesidades. 
SUPREMA CORTE. Que se haga efectivo el bando contra los portadores de 
armas y que los alcaldes lo hagan cumplir. 
MILITARES. Se expone un incidente entre auxiliares y la tropa. 
OBRAS PÚBLICAS. Se vio una exposición del obrero mayor sobre multar a una 
obra que se hace en la calle de Capuchinas. 
COMISIONES. Se hicieron proposiciones para agilizar los asuntos que llevan. 
AUXILIARES. Se nombraron para el 29, a Rafael Villaseñor y Mariano Guzmán; 
para el 30 a Pablo Córdova y Cayetano García. 
VENTA DE TERRENOS. Se vio el avalúo de un terreno contiguo al puente del 
Molino. 
SECRETARIOS. Se ven diferentes acusaciones contra Jorge Orozco, por no 
terminar la documentación que le corresponde. 
AUXILIAR. José María Segura solicita que ninguna autoridad impida sus 
funciones, ni el regidor Barrera. 
MATANZA DE LAS CASAS. Se vio un impreso al respecto y se acordó que pase a 
la comisión de Fiel contraste. 
LIMPIA DE CALLES. Se estudió cómo hacer la contrata. 
CELADOR. Fue aprobada la jubilación de Ignacio Moreno. 
FIDEICOMISO RODRÍGUEZ DE LOS RÍOS. Que se dé la aprobación y el 
expediente de Francisco Lenz. 
 
 
482. Abril 30 
 



LIMPIA DE CALLES. Se informa de irregularidades en la calle del Apartado. 
JURADOS. Se vio el expediente sobre la reforma a las listas y las leyes al 
respecto. 
CASAS DE CABILDO. Se vieron las comisiones por los excesos y suciedades de 
la tropa y sólo tenga el oficial Mave. 
ACEQUIA. Sobre las canoas y el lugar que ocupan, se acordó que no ha lugar la 
solicitud de cobrar como pide Cristóbal Aguilar. 
HOSPITAL DE SAN LÁZARO. Sobre los desórdenes, se acordó que de momento 
se les dé todos los sábados algunos reales.  
 
 
483. Mayo 4 
 
EXPEDIENTES. Se pasaron a las comisiones respectivas los que estaban 
detenidos en la mesa de José Orozco. 
LIMPIA DE CALLES. Que se autorice al regidor Orozco a dar un corte, para que 
se facilite la limpia sin suspenderla ningún día. 
PARIÁN. Sobre el traslado de las zapaterías y vendedores del portal de Jesús, 
que la comisión de Mercados se encargue. 
CONGRUAS. Sobre su pago a José Segundo Martínez, se acordó hacerlo igual 
que a los demás exclaustrados.  
EPIDEMIA. El vicepresidente, al solicitar los gastos que se hicieron, no quiso 
ofender a los regidores. 
CONSTANCIA. Que se dé a José Orozco la que pide de varias actas. 
 
 
484. Mayo 7 
 
OFICIAL MAYOR. Solicita plaza Juan Salgado. 
ATARJEAS. Que se arreglen las que bajan de la Mariscala y Puente de las 
Guerras y Santo Domingo. 
DIVERSIONES. Que se cumplan las disposiciones para las licencias por los 
auxiliares. 
LIMPIA DE LA CIUDAD. Se aprobó el convenio entre el contratista Pérez de 
Castro y el regidor Orozco. 
LIMPIA DE LA ZANJA DEL RESGUARDO. Corran los gastos por la Tesorería de 
la ciudad. 
SANTUARIO DE LOS REMEDIOS. Se vio el dictamen de la comisión de Hacienda 
sobre sus reparos. 
HOSPITAL DE SAN LÁZARO. Se informa cómo se está haciendo la inspección. 
COMISIÓN DE TEMPORALIDADES. Que se vea el asunto de las misas de 
Francisco Espinosa; dicha comisión informa que se le debe dinero. 
ABOGADO DE LA CIUDAD. Que se encargue de los asuntos que le 
corresponden. 
REGIDORES. Se vio la ley de que los alcaldes no pueden causar en la 
responsabilidad de los regidores. 
 



 
485. Mayo 11 
 
AUXILIARES. Se propuso para el cuartel número 9 a Juan Álvarez, y para el 
número 11 a José Antonio García. 
EPIDEMIA. Que se envíen al gobierno las cuentas para que pueda pagar a los 
médicos que prestaron sus servicios. 
COMISIÓN DE AGUAS. Que pase el escrito del periódico El Sol, número 314, 
sobre las quejas de los vecinos de la calle de San Ramón. 
 
 
486. Mayo 12 
 
IGLESIA DE LORETO. Que se inspeccione a la mayor brevedad, pues amenaza 
ruina. Se acordó enviar sin pérdida de tiempo dos arquitectos, que informaron que 
por lo pronto no hay peligro. 
TEMPORALIDADES. Que se presente un recurso a la Suprema Corte, por querer 
anular las fincas otorgadas por esta comisión. 
 
 
487. Mayo 14 
 
CONVENTO DE BALVANERA. Se quejan de falta de agua. 
VECINOS DEL CARMEN. Que se encargue la comisión de Empedrados de sus 
peticiones. 
CALLEJÓN. Que se venda el que está entre las calles de San Ramón y la Merced 
el señor Eguía. 
COMISIÓN DE HACIENDA. Presenta unos estados de cuentas e informa que se 
gasta más de lo que el Ayuntamiento percibe. 
EXTRANJEROS. El Ayuntamiento estudiará y decidirá qué clase de negocios 
puede tener. 
CELADORES. Se reprenda a los que insultaron a un auxiliar. 
HOSPITAL DE SAN LÁZARO. Que se pague al profesor Miguel Uribe. 
 
 
488. Mayo 18 
 
CUENTAS. El contador pide que se le envíen las glosas para poder concluir lo que 
pide el Supremo Gobierno, y se informe al gobernador. 
JUBILACIÓN DE EMPLEADOS. Que se informe al gobernador lo que se ha hecho 
hasta ahora en el Ayuntamiento. 
INUNDACIÓN. Sobre el artículo que aparece en “El Sol”, número 316, de la que 
hay en el portal de los Agustinos se tomen las providencias debidas. 
FINCAS DE TEMPORALIDADES. Sobre las que vendió el Ayuntamiento no se 
llegó a ningún acuerdo. 
 
 



489. Mayo 21 
 
TEMPORALIDADES. Que decida esta comisión sobre el recurso de las fincas de 
Belén. 
JUNTA DE FINCAS. Que se remita al gobernador el expediente de la venta de 
algunas. 
COMISIÓN DE AGUAS. Resuelva la falta de agua en el monasterio de 
Monserrate. 
ESTADO DE MÉXICO. Que se arreglen las calzadas de San Antonio y Niño 
Perdido, dice el gobernador del mismo. 
REGIDOR. Que el señor Barrera diga si va a continuar como regidor en vista de 
su nombramiento como asesor para la comandancia general. 
EXTRANJEROS. Que pueden tener carnicerías y panaderías sujetas a las leyes 
municipales. 
ESCASEZ DE AGUA. Se imprimen en los periódicos el informe de porqué faltan 
en los barrios de la Merced, San Miguel y San Pablo.  
CONTADURÍA. Se discutió como deben llevarse a cabo las glosas. 
 
 
490. Mayo 25 
 
CÁRCELES. Se informa de la visita de la Suprema Corte de Justicia a las mismas. 
PRODUCTOS MUNICIPALES. La Aduana presenta los estados correspondientes 
al mes de abril. 
MILITARES. Que pase a la comisión respectiva lo que se refiere a los últimos 
sorteos. 
CÁRCELES. Que se le preste a Vicente Rocafuerte el modelo del molino para las 
cárceles. 
AGUAS. Que no se devuelva la merced que toma el monasterio extinguido de 
Monserrate. 
MATANZA DE VACAS PREÑADAS. Se ven varias proposiciones para impedir que 
se continúe practicándola. 
FUNCIÓN DE LA CASA PROFESA. Los padres vinieron a invitar al Ayuntamiento. 
ESTADÍSTICA DE LA REPÚBLICA. Se lleva a cabo por orden del vicepresidente 
sin necesidad de nueva orden. 
POTREROS DEL PEÑOL. Se vio un informe sobre las rentas de las casitas que 
ocupan Marcos Orihuela y Mariano Flores, para que desocupen los terrenos. 
 
 
491. Mayo 28 
 
CALLEJÓN DE LA BACA. Que se suspenda la venta de este ramo y otros hasta 
que el gobierno dé permiso y aprobación. 
 
 
492. Junio 4 
 



TEATRO. Se acordó que se informe al gobernador de la contrata que se celebró 
con la junta de San Gregorio. 
MERCADO. Se cumpla el traslado al Parián según lo acordado el 4 de mayo. 
 
 
493. Junio 8 
 
CONTADOR. Se nombró como tal y juró José Ignacio Domínguez. 
COMANDANTE GENERAL. Informa de que se levante el embargo al capital de la 
señora Peza. 
COMISIÓN DE POLICÍA. Informa de lo que debe hacerse para limpiar el caño del 
vaciadero de San Lázaro. 
CÁRCELES Y HOSPITALES. Se aprobó la representación del síndico primero, 
para que el Ayuntamiento deje de mantener estas dependencias, para dirigirla al 
Supremo Gobierno. 
 
 
494. Junio 11 
 
PADRONES. Se acordó la forma en que deben hacerse. 
AUXILIARES. El gobernador pide se le informe de los acontecimientos que 
informa El Sol del domingo 6, sobre el preso que se depositó en una panadería. 
MERCADOS. Que se envíen al Parián a las vendedoras de zapatos. 
INUNDACIONES. En el portal de Santo Domingo se toman medidas. 
PUENTE DE SAN ANTONIO ABAD. Para los potreros, se acordó cómo deben 
hacerse. 
CÁRCELES Y HOSPITALES. Que se conteste al gobernador que el Ayuntamiento 
no suspende el acuerdo enviado, pues no tiene arbitrios para continuar con la 
subsistencia de estos. 
 
 
495. Junio 14 
 
NATURALIZACIÓN. Juan Bautista Cuagha, italiano, solicita un testimonio. 
AUXILIAR. Se libra de su cargo a Victoriano Muñoz, por enfermedad. 
FÁBRICAS DE CHINGUIRITO. Dentro de la ciudad, que se construyan según las 
normas establecidas. 
PARIÁN. Que se fijen rotulones por la ciudad anunciando el traslado de 
vendedores. 
 
 
496. Junio 18 
 
COMISIÓN DE AGUAS. Que pase el expediente de la merced que solicita el 
coronel Villada. 
INSTITUTO LITERARIO DE LA CIUDAD DE TLALPAN. Envía 2 ejemplares de la 
representación que tienen hecha al Congreso. 



OFICIALES DE CONTADURÍA. Se aprueba a José González como primero y a 
Luis Castro como segundo. 
COMERCIANTES DE REBOZOS Y FRAZADAS. Los del portal de las Flores 
manifiestan su desacuerdo por su traslado al Parián. 
TEMPORALIDADES. Que se informe a la comisión de lo resuelto en los bienes de 
Miguel de Hierro. 
 
 
497. 22 de junio 
 
SECRETARÍA. Juan Salgado desiste de su pretensión al empleo de Oficial 
primero de la Secretaría. 
CONTADURÍA. Se vio un informe de la Contaduría de Propios y se pasó a la 
Junta de Hacienda. 
POTREROS. Marcos Orihuela protesta por el despojo de una casita que arrienda 
en los potreros de San Lázaro. Pasa al síndico primero una información al 
respecto. 
HOSPITALES. José María Agüero pide sustitución del interventor del Hospital de 
San Lázaro. 
ARCHICOFRADÍA DE LOS REMEDIOS. Informa que no se puede ceder al 
Ayuntamiento de Naucalpan la pieza del santuario que éste quería para escuela. 
COMERCIOS. El síndico primero hace un pedimento sobre si los extranjeros 
pueden tener comercio. Queda el expediente para después.  
POLICÍA. El gobernador del Distrito ha ordenado al Comandante del Resguardo 
situar el vaciadero nocturno que se haya en la garita de San Lázaro. 
MANTEROS. Los que tienen puestos en la Plaza en la acera del Parián que ve al 
Palacio piden que se revoque el acuerdo de traslación de sus locales. Se les 
removerá. 
EMPEDRADOS. La Comisión pide se dé publicidad a las propuestas del Lic. 
Domingo Saviñón para la contrata del ramo. 
BIENES DE TEMPORALIDADES. Se propone que se pase a los Arquitectos de 
ciudad la solicitud de Manuel Márquez, de que se le vendan unos bienes de los 
exclaustrados de San Antonio Abad, pero se esperará a que el gobierno 
determine. 
BIENES DE TEMPORALIDADES. Se suspende la venta solicitada por Agustín 
Silva, de unos bienes que están después del puente de San Antonio Abad. 
MILICIAS. Se pasa a la comisión del Sorteo de Milicias la pregunta del gobernador 
sobre si aprobada la medida de los padrones, ya puede hacerse el sorteo. 
AUXILIARES DE CUARTELES. Pablo Victoria juró como Auxiliar del Cuartel no. 
12. 
POLICÍA. Se pide al gobernador del Distrito que remedie los males provocados 
por las guerras de los muchachos y su costumbre de bañarse en las fuentes 
públicas los días de San Juan y San Pedro. 
SECRETARÍA. Se nombran empleados para diversas plazas de la Secretaría. 
SESIÓN RESERVADA. Se inició. 
 
498. 25 de junio 



 
MILICIAS. Se expone hasta qué grado limitado auxiliarán las medidas propuestas 
presentadas para la realización del sorteo de milicias activas.  
HACIENDA. Se pasa a José María Valdivieso la liquidación de sus cuentas. 
NATURALIZACIONES. Agustín Federico Doring pide naturalizarse mexicano y 
testimonio de ello. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. La Compañía Lancasteriana pide se active el pago de 
la asignación que hizo para la reunión de escuelas.  
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. La Compañía Lancasteriana devuelve el expediente de 
José María Santana en que pedía empleo en la misma, por haber ya puesto un 
establecimiento público de primeras letras. 
AGUAS. Se informa al gobernador del Distrito que se formará un proyecto para la 
reposición de cañerías, para remediar el mal estado del servicio de aguas. 
AGUAS. Se concede a Felipe Miranda una merced para su fábrica por la 
Concepción, con ciertas condiciones.  
HACIENDA. El Lic. Macías pide que se le paguen los réditos que se adeudan por 
el convento de Santa Clara de Querétaro. 
POTREROS, INUNDACIONES. Se mandan derrumbar los bordes hechos por el 
señor Manero para el uso de potreros, ya que provocan inundaciones. 
AUXILIARES DE CUARTELES. Se propone a Tranquilino Fajardo para el no. 15 
en lugar de Guadalupe Arroyo, que está inutilizado.  
CALUMNIAS. Se expresan las incongruencias sobre una publicación del no. 359 
del Sol, que hacía algunas denuncias. 
MANTEROS. Suplicaron la consideración del Ayuntamiento respecto a la 
pretensión que se tiene de removerlos de la Plaza Mayor. 
SESIÓN RESERVADA. Se inició. 
 
499. 30 de junio 
 
NATURALIZACIONES. Se aprobó el certificado hecho para Agustín Federico 
Doring. 
HACIENDA. José María Valdivieso informa que pagará inmediatamente lo que 
debe por el tiempo en que fue Comisionado de Aguas según la liquidación que se 
le hizo. 
POLICÍA. El síndico segundo expresa las dificultadas que encuentra para la 
formación de los partes diarios con la exactitud que el Gobierno del Distrito 
pretende.  
CALUMNIAS. Se propone que se forme una averiguación respecto al contenido 
del editorial del Sol. 
CÁRCELES. Se pasa al síndico primero la contestación del juez de Letras 
Cayetano Rivera, sobre por qué ha llevado a la cárcel y luego liberado el auxiliar 
Antonio Rodríguez. 
AUXILIOS. Se devuelve a la comisión de Mercados el expediente en que opina 
que es aceptable auxiliar al Guarda de la plazuela de Santa Catarina, Ignacio 
Jiménez, con su sueldo, pues padece una enfermedad. 
MERCADOS. Se dará a Juan Barbadillo testimonio de lo que se dictaminó 
respecto a una solicitud de José Cristóbal Aguilar. 



FESTIVIDADES. El gobernador ha tomado las providencias para evitar 
desórdenes los días de San Juan y San Pedro. 
MERCADOS. Los vecinos de Huixquilucan piden que no se les exija multas por 
vender carbón en algunos parajes de la ciudad. 
MERCADOS. Se declara exceptuados a floreras y mercilleros del Portal de las 
Flores del acuerdo del 11 de junio que les prohibía hacer sus ventas en tal sitio, 
pero se reglamentará su comercio tal como mandó el presidente de la República. 
Se pregunta a éste último si lo mismo aplica para manteros, frasaderos y otros. 
 
500. 2 de julio 
 
AGUAS. El Lic. Flores Alatorre pide como dueño de la Hacienda de la Teja que 
para reparar la alberca grande de Chapultepec, se le permita romper su presa o 
compuerta para desaguarla, sin ocasionar perjuicio alguno. 
AGUAS. Se hace una anotación respecto a la merced de agua que se reconoce a 
Diego de la Rosa y Landa, de la fuente de San Salvador el Seco. Se informan las 
condiciones en que dicho señor venderá su merced a otro por piedra. 
POLICÍA. Se comunican al gobernador las dificultades señaladas por el síndico 
segundo respecto a lo partes diarios que él ha solicitado respecto a las 
ocurrencias del día. 
BANDOS. El gobernador remite el bando del 26 de junio. 
HACIENDA. El Secretario de Relaciones pide para el vicepresidente de la 
República informes sobre los gastos hechos en el ramo de cárceles y hospitales, y 
sobre lo que costará restablecer los de limpia, empedrado, etc., así como de las 
deudas contraídas por el Ayuntamiento, entre otras noticias. 
HOSPITALES. Francisco Santa María Sánchez renuncia como Interventor y 
Administrador del Hospital de San Lázaro. 
MERCADOS. Se informa que la multa impuesta a carboneros fue por regatones, y 
tan pronto como el Gobierno del Distrito informe a quiénes debe quitarse tal multa 
se hará. 
BIENES DE TEMPORALIDADES. Se determina respecto a la solicitud de Agustín 
Silva de que se le venda una casa que está después del puente de San Antonio 
Abad, que pase al señor Navarro para que haga las observaciones pertinentes. 
LIMPIA. No ha tenido éxito la remata del ramo de limpia pues Mariano Pérez 
Castro no aceptó las condiciones ofrecidas, y dejará de hacer la limpia el 5 de 
julio. 
LIMPIA. Se manda que la comisión de Policía se encargue de la Limpia mientras 
se presentan postores para la remata del ramo.  
LIMPIA. Se faculta a la comisión de Hacienda para acordar con Mariano Pérez 
Castro la forma en que se le tomarán los enseres de la limpia. 
POLICÍA. El obrero mayor proveerá a los celadores de Policía de uniformes. 
OBRAS PÍAS. El Secretario de Justicia y Negocios Eclesiásticos manda al 
Ayuntamiento cobrar los réditos de una obra pía fundada por Manuel Candio 
Trebant a favor de los presos de la cárcel, y que en adelante lo haga para 
sostener dicho establecimiento sin intervención de los juzgados. 
RÍOS. Se piden informes para el próximo cabildo a la comisión de Aguas sobre el 
estado del río de la Verónica pasado el puente de Santo Tomás. 



 
501. 6 de julio 
 
AUXILIARES DE CUARTEL. Se propone a José Terán para el no. 32. 
AGUAS. Se permite a Diego de la Rosa y Landa enajenar la merced de agua que 
tiene, procedente de los derrames de la fuente de San Salvador el Seco; se pide 
que manifieste a quién se la venderá para darle testimonio de la operación. 
AGUAS. Se aprueba que se corrija que la merced de agua concedida para la casa 
que posee el canónigo Yrizarri fuera de la garita de San Cosme, sea de gorda y no 
de delgada. 
AGUAS. Se informa que no se puede permitir a Mariano Sánchez y Mora romper 
la presa de la alberca de Chapultepec para desaguarla, con el fin de limpiarla y 
repararla, porque eso dejaría a la ciudad sin esa agua; sólo podrá hacer la 
reparación si propone un medio para evitar dicho perjuicio. 
BIENES DE TEMPORALIDADES. El señor Navarro presenta observaciones al 
valúo hecho de la casa y terreno que se halla después del puente de San Antonio 
Abad y que Agustín Silva pretende comprar. 
DIVERSIONES PÚBLICAS, ACTOS PÚBLICOS. Se avisará al gobernador del 
capitular designado para la presidencia de cada espectáculo o acto público. 
DIVERSIONES PÚBLICAS, ACTOS PÚBLICOS. El alcalde primero pasará la cita 
a los capitulares nombrados para presidir funciones o actos públicos un día antes 
de los mismos. 
HOSPITALES. Los enfermos de San Lázaro piden 4 reales semanarios; se insiste 
en que no se ha cumplido con ello por que no ha sido posible. 
AUXILIARES DE CUARTELES. El gobernador aprueba el nombramiento de 
Tranquilino Fajardo para el no. 15. 
AGUAS. El gobernador ha recibido copia del informe sobre la falta de agua en el 
Palacio. 
SECRETARÍA. Francisco Lens acusa de rebeldía al Secretario por no haber 
devuelto el expediente que se le entregó el 26 de mayo. Se manda que lo haga. 
 
502. 9 de julio 
 
DIVERSIONES PÚBLICAS, ACTOS PÚBLICOS. Se informa al gobernador del 
Distrito sobre la forma en que se citará y acudirán los capitulares designados para 
presidir espectáculos y actos públicos. 
SECRETARÍA. Respecto al expediente de Lens que obra en poder del Secretario, 
después de explicaciones burocráticas se manda que se le retire y se remita al 
juez de Letras José María Puchet. 
OBRAS PÚBLICAS. Se pasa al obrero mayor un oficio del Primer ayudante del 
primer batallón activo de la capital sobre que el Ayuntamiento nombre un 
comisionado que examine los desfalcos que va teniendo aquella gran fábrica de la 
casa que no designa. 
CÁRCELES. En vista del mal estado de las fundaciones hechas a favor de la 
manutención de preso, y a no poder suplir los gastos el Ayuntamiento, el 
vicepresidente manda preguntar a los Jueces qué multa han impuesto y exigido en 
sus juzgados y la aplicación que les han dado, informando al Ayuntamiento sobre 



si los alcaldes han enterado el importe de las multas que deben exigirse en los 
casos expresados. 
TEMPORALIDADES. El vicepresidente ha dispuesto que se pidan al Ayuntamiento 
los expedientes relativos al recibo de los bienes de los extintos hospitalarios del 
Distrito y Estado de México. Se pasa a la comisión de Temporalidades. 
MERCADOS. El vicepresidente ha resuelto que se remita al Ayuntamiento la 
instancia de los Manteros para que se les restituya a los puestos frente del Parián. 
CÁRCELES. El oficial de Guardia de la Cárcel de la Diputación pide que se 
componga el cuarto de su habitación. 
CASAS CONSISTORIALES. En vista del mal estado en que la tropa tiene los 
comunes del zaguán de las Casas Consistoriales, se pedirá al gobernador del 
Distrito que sólo el oficial de la Guardia de la Diputación. 
NATURALIZACIONES. Juan David Hotomann pide testimonio de querer 
naturalizarse. 
EMPLEADOS. Se concede un auxilio al portero José Cruz Villegas en atención a 
su enfermedad. 
ZANJAS. Se corrige el trámite dado al expediente sobre la limpia de la zanja del 
Resguardo. 
HACIENDA. Se pasa al Gobierno del Distrito una exposición hecha por la 
Contaduría el 11 de junio. 
HACIENDA. Se archiva la petición de noticia hecha por el Gobierno sobre los 
capitales impuestos en los fondos municipales. 
EMPLEADOS. Ventura Prieto ha solicitado que se le pague lo que se le debe 
como Contador en abonos. Se aprueba. 
HACIENDA. La comisión de Hacienda manda que se pase a la comisión 
encargada del arreglo de las entradas y salidas de los fondos municipales el 
instruido del estado del mismo, para que en su vista proceda a las reformas 
convenientes.  
POLICÍA. Se archiva el expediente sobres la paga de la impresión de boletas de 
seguridad, por estar satisfecha la suma. 
BIENES DE TEMPORALIDADES. Se pasa al señor Navarro el expediente de la 
compra que pretende hacer Agustín Silva de la casa y terreno que está después 
del Puente de San Antonio Abad. 
AGUAS. Se dará al apoderado de Mariano Sánchez y Mora la instancia que éste 
promovió para que se le permitiera derribar la presa de la alberca de Chapultepec 
para componerla.  
DIVERSIONES PÚBLICAS. Queja sobre la ausencia de los porteros en los 
espectáculos presididos por los alcaldes y regidores. Se manda al primer portero 
llevar el turno correspondiente, así como otras providencias. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. Se fijará en la puerta de la entrada del palco de la 
ciudad en el Coliseo el acuerdo sobre las personas que pueden entrar al mismo. 
Respecto a los desaires que los auxiliares sufren por parte de los Jueces de letras, 
se informa de ello al Apoderado de dichos Auxiliares para que promoviendo el 
ocurso que convenga, se resuelva conforme a la ley. 
Se propone que se mande derribar la casilla que pretende comprar Marcos 
TERRENOS. Orihuela en los potreros de San Lázaro, o que se indique a los 
Flores que deberán desocupar el terreno tan pronto se los pida el Ayuntamiento. 



Se permite conservar la casilla mandando a los Flores arreglar la acequia.  
AUXILIARES DE CUARTELES. Murcio (llamado por error Tranquilino) Fajardo juró 
como Auxiliar del cuartel no. 15. 
ARCHIVO. Se promueve su arreglo. Lo hará el Secretario. 
 
503. 13 de julio 
 
SECRETARÍA. El Secretario pidió la intervención del Ayuntamiento respecto al 
expediente en que Francisco Lens pretende demostrar que desciende de Baltasar 
Rodríguez de los Ríos, y sobre el cual se mandó nuevamente que se remita al 
juez de Letras José María Puchet. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. El gobernador del Distrito está enterado de los 
funcionarios que presidirán las funciones en los distintos sitios de espectáculos, y 
mandó al señor Manzanedo informar al público mediante los periódicos. 
CÁRCELES, HOSPITALES. El gobernador del Distrito informa que para enviar 
incitativa al Congreso para que resuelva la forma en que se proveerá de recursos 
a las cárceles y hospitales, es necesario que el Ayuntamiento dé las noticias que 
se han solicitado al respecto. Se informa que se harán esfuerzos para remitirlos lo 
antes posible. Se informa al Contador de las autoridades que deben proveer cada 
uno de los informes solicitados (sobre fondos, cárceles y hospitales, sobre la 
reposición de empedrados, cañerías y demás obras, y sobre los reglamentos de 
mejoras de los ramos).  
AUXILIARES DE CUARTELES. El gobernador del Distrito aprueba el 
nombramiento de José María Reyes como auxiliar del cuartel no. 32. Se manda 
recoger el nombramiento de Terán y el de Reyes. 
TERRENOS. Se pide al Gobierno del Distrito aprobación para la venta de un 
terreno que está después del puente de San Antonio Abad a Agustín Silva. 
AGUAS. Se rechaza la solicitud de Manuel Villada de una merced de cinco pajas 
de agua en el no. 13 de la calle del Carmen, por las razones que se expresan. 
ACUEDUCTOS. Se concede a José Toris licencia para ocupar un arco de la 
cañería de Belén bajo las condiciones que se expresan. 
EPIDEMIAS. El facultativo José Mariano Salas pide que se le paguen $30 que se 
le deben por la asistencia que prestó en la epidemia de viruela. Se manda agitar la 
resolución de este asunto. 
FIDEICOMISO DE BALTASAR RODRÍGUEZ DE LOS RÍOS. Se pasa al síndico 
primero la solicitud de Genoveva Retana Calderón por sí y por sus hermanas, 
alegando parentesco con Baltasar Rodríguez de los Ríos, para que se les 
considere dentro del fideicomiso del mismo. 
OBRAS PÚBLICAS. Se informa al gobernador del Distrito que se ignora cuál es el 
edificio al que ha hecho referencia el Primer ayudante del Primer batallón activo de 
la capital, por lo que no se ha podido reconocer ni reparar. 
SECRETARÍA. José María Primo Jáuregui remite oficio a los comisionados del 
Archivo rechazando el nombramiento de Oficial segundo de la Secretaría, y 
propone en su lugar a Benítez. Se aprueba. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Se informa de la insuficiencia del Brigadier Francisco 
Cenizo para el estudio de enseñanza que abrió en la calle de San Agustín por lo 
que se sugiere que se le mande cerrarlo o modificar sus métodos.  



HOSPITALES. Se pedirá a la Suprema Corte que derogue su sentencia de que los 
réditos caídos del capital de cuatro mil pesos que dejó la Condesa de Peñalva 
para medicinas a los enfermos del hospital de San Juan de Dios se entreguen al 
de San Andrés, y que en lo sucesivo se haga lo mismo con los que fueren 
venciendo, mandándose al que haya de seguir con el patronato que con el 
correspondiente recibo del recaudador de réditos de temporalidades visado por la 
comisión, entregue los réditos, censos y con iguales requisitos los que se fuesen 
venciendo. 
PULQUERÍAS. Se pide que la comisión encargada de dictaminar sobre las casillas 
de pulque lo haga la próxima sesión. 
EXTRANJEROS. En el próximo cabildo se verá el expediente sobre extranjeros. 
TERRENOS. Se pasa al síndico primero el ocurso de Juan Antonio Vuzueta, a 
nombre de Guadalupe Gondra, sobre que se le dé en enfiteusis el terreno del 
callejón que linda con la casa no. 8 de la calle de Zuleta. 
TERRENOS. Respecto al último dictamen se pide al Supremo Gobierno que 
resuelva otro asunto similar respecto a la venta de potreros al señor Manero, pues 
muchos asuntos sobre enajenación de terrenos dependen aún de su resolución. 
HOSPITALES. A un enfermo de gravedad que se envió a obtener boleta para el 
hospital de San Andrés se le denegó la misma, por lo que tuvo que volver a su 
casa y murió sin auxilio alguno; se pide que se adopte alguna providencia para 
evitar este tipo de males. Se manda se admitan enfermos con billete o visto bueno 
de alguno de los capitulares. 
ORDEÑAS. Se ordena vigilancia de las ordeñas de vacas en respuesta a un 
comunicado aparecido en el Gladiador. 
CLOACAS. Se pasa a la comisión de Policía un comunicado respecto a las 
cloacas en los zaguanes de las casas, aparecido en el Gladiador. 
SESIÓN RESERVADA. Se inició. 
 
504. 16 de julio 
 
CAPELLANÍAS, CÁRCELES. El juez de Capellanías informa que en el concurso 
de Cayetano Núñez se ordenó se prorratee una suma impuesta sobre la hacienda 
de Barbosa, en Toluca. Se cobrará la suma correspondiente a la obra pía de 
Manuel Frebaut para la manutención de los presos de la cárcel. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. El gobernador pide que el regidor que presida 
espectáculos le informe de las ocurrencias acaecidas en los mismos. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. María de los Ángeles Matute pide licencia para abrir 
una amiga. 
EPIDEMIAS. El gobernador insiste en que se le remitan las cuentas de los gastos 
erogados en la epidemia de viruela. Se pide al alcalde primero que expedite su 
remisión. 
BANDOS, ELECCIONES. El gobernador remite el bando del 14 de julio que dicta 
medidas para el cumplimiento de la Ley de Elecciones. Se nombra una comisión 
que verá por su aplicación. 
CONVITES. El portero José Cruz Villegas ha remitido ocurso respecto a la 
gratificación que recibe por los convites organizados para las funciones públicas. 
Él y su colega Joaquín León tienen asignada una cantidad por tal concepto. 



EMPEDRADOS. Se insiste en la necesidad de reparar el empedrado del callejón 
de los Gachupines. 
PULQUERÍAS, MULADARES. Se pide la extinción del muladar de la pulquería de 
la Viznaga. 
EMPEDRADOS. Se manda hacer la reparación de la Estampa de la calle de San 
Lorenzo. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Se pide a los regidores dar noticia de todas las 
escuelas y amigas de sus cuarteles. 
CORREDORES. Se pide a los Síndicos dictaminar si extinto el Consulado, 
corresponde al Ayuntamiento nombrar Corredores del número del comercio. 
MERCADOS. Se propone cambiar a los guardas de unas garitas a otras. Se pide 
que la Comisión dictamine sobre los medios para remediar males en el ramo. 
LIMPIA. El coronel Mariano Barrera pide que se apruebe el remate hecho de la 
Limpia de calles y barrios de la ciudad. Se piden informes. 
 
505. 20 de julio 
 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. María Gertrudis Callon pide permiso para abrir una 
amiga pública. 
MULTAS. El gobernador insiste en que se le remita informe del destino que se ha 
dado a las multas impuestas por los alcaldes. Se informa que no se dio 
cumplimiento al decreto de las Cortes españolas del 15 de mayo de 1821 porque 
en esa época México hacía su independencia y tal decreto no fue publicado. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. El gobernador ha comunicado a la Comandancia 
General quiénes son los señores que presidirán las funciones públicas del 
domingo. 
EPIDEMIAS. El Secretario de Relaciones pide las cuentas de los gastos de la 
última epidemia. Se manda al señor Galazo recoger las cuentas al alcalde primero 
CÁRCELES. El gobernador pide resolución al expediente sobre la manutención de 
los presos que vienen de otros estados. Se despachará. 
OBRAS PÚBLICAS. El obrero mayor informa que el edificio en que está 
acuartelado el Primer Batallón activo es el de San Hipólito. 
BANDOS. Se acusa recibo de los bandos enviados por el gobernador. 
MERCADOS. Las viudas Rosarieras piden que se les restituya el lugar donde 
vendían efectos y que se les ayude por pobres. Se les ayudará por pobres y se 
estudiará lo relativo a sus puestos. 
ELECCIONES. Se presenta dictamen sobre las próximas elecciones, que tendrán 
lugar el 19 de septiembre. Se establecen las funciones de la comisión. El padrón 
se hará el 19 de agosto. Se forma la comisión respectiva. 
ALUMBRADO. El auxiliar Sabás Rojas informa que los guardafaroles números 90 
y 92 dicen tener orden contraria de auxiliar a las autoridades y al vecindario 
cuando se les implora socorro. Se pide dictamen al respecto. 
AYUNTAMIENTO. Se manda a los regidores y a los auxiliares que hagan uso de 
sus bastones. 
BIENES DE TEMPORALIDADES. Se pide a la Orden de San Francisco que los 
pagos que deben hacer a la oficina de temporalidades se hagan sin innovación. 
LIMPIA. Se suspendió la presentación del inventario de enseres del ramo. 



 
506. 23 de julio 
 
LIMPIA. José Mariano Pérez Castro afirma no ser su obligación limpiar el muladar 
de la pulquería de la Viznaga ni las basuras sacadas de la acequia de la 
Alhondiguita, y además comprueba haber hecho la limpia de la calle de Mesones. 
ZANJAS. Se pasa a la Contaduría y Tesorería el oficio del Secretario de Hacienda 
admitiendo la contribución hecha por el Ayuntamiento para la limpia de la Zanja 
Cuadrada. 
CAPITALES. Manuel Gómez Gallo pide que se subrogue el capital que a él y a 
sus hermanos reconoce el Ayuntamiento en el capital que José Manuel Conto 
reconoce a la ciudad por la venta de la casa de Tacubaya. 
ACUEDUCTOS. Se dará a José Toris copia del expediente en que se le permite 
una cantina en los arcos de Belén. 
TERRENOS. Francisco Garcilaso pide, en el expediente formado sobre el terreno 
que fue callejón de la Polilla y calle del Puente Quebrado, que mientras se 
resuelve la consulta hecha a la superioridad, se le dé en arrendamiento. 
CONVITES. Se pasa a la comisión de Hacienda la solicitud de los porteros de que 
se les aumente la gratificación por los convites que se hacen en las funciones 
públicas. 
HACIENDA. La Tesorería y Contaduría presentan los documentos solicitados por 
la superioridad respecto a los ingresos y egresos de los fondos municipales para 
elevar iniciativa a la legislatura sobre los gastos de Cárceles y Hospitales. 
TEMPORALIDADES. La Comisión remite los documentos solicitados por el mismo 
concepto del asunto anterior. La Junta de Hacienda revisará las cuentas. 
MERCADOS. 26 Viudas han presentado instancias reclamando el lugar que 
ocupaban con sus comercios en el portal de las Flores. Se rechaza el ocurso. 
VELA. El ex gobernador de la parcialidad de Santiago, Guadalupe Velasco, pide 
que se le franquee la vela para usarla en la procesión de Corpus de dicha 
parcialidad. Se rechaza. 
EPIDEMIAS. Se presentan las cuentas de gastos hechos en la epidemia de 
viruelas. No incluye la cuenta de Ávila. Se pasan a Contaduría y luego al 
gobernador. 
SECRETARÍA. El Secretario pide que se mande al Oficial Mayor entregar al 
Escribano de Diligencias el expediente de Francisco Lens para que éste a su vez 
lo pase al juez de Letras. Se acuerda de conformidad. 
LIMPIA. Se ultiman detalles para la nueva contrata de la limpia con el señor 
Barrera. Se entregará el ramo el día siguiente. 
 
507. 27 de julio 
 
EPIDEMIAS. Se informa que no existe en la Secretaría el expediente con la 
cuenta de Ávila respecto a la casilla que estuvo a su cargo en la última epidemia. 
Se ve la forma de encontrarla o reponerla. 
AGUAS. El alcalde de Tacubaya se queja del mal estado del río de la Piedad y la 
calzada de Azanza. Se manda hacer la obra con los presidiarios y con material de 
Chapultepec. 



MILICIAS. El gobernador aprueba el dictamen relativo al Sorteo de Milicias activas 
y manda se haga el Padrón, pero por medio de comisionados del Ayuntamiento o 
capitulares. Se actúa de conformidad. 
MERCADOS. Se accede a la solicitud hecha por Jiménez como guarda de la plaza 
de Santa Catarina. 
MANTEROS. Se estará a lo acordado respecto a los puestos de los mismos frente 
al Parián, y se les manda economizar sus instancias. 
TEMPORALIDADES. Se pasa a la comisión correspondiente la instancia del padre 
José Segundo Martínez respecto a que se le acuda con sus consignas, y se está a 
lo acordado al respecto. 
PUENTES. Se ve un informe respecto al estado que guarda la compostura que se 
acordó de los puentes de Santiaguito y Curtidores.  
EMPEDRADOS. Se rematará el ramo de empedrados en pública almoneda. 
EMPEDRADOS. La Comisión informa que hace las reparaciones necesarias 
conforme lo permiten los limitados medios con que cuenta. 
ALUMBRADO. Se pide a la Comisión que informe sobre el mal estado del ramo. 
ATARJEAS. Se archiva el expediente sobre la limpia de la atarjea que pasa por el 
Portal de Santo Domingo, por estar ya hecha. 
SECRETARÍA. Se ve dictamen sobre la nueva planta de empleados propuesta 
para la Secretaría y se pide a la comisión de Hacienda que determine sobre el 
empleo de José Beltrán. 
TERRENOS. Se presentan y aprueban las condiciones bajo las que se dará en 
arrendamiento a Emeterio Braseras un terreno a espaldas del Colegio de las 
Niñas. 
HOSPITALES. Se rechaza la renuncia presentada por el interventor del Hospital 
de San Lázaro, Francisco Santa María, y se pide a la comisión que informe sobre 
los desórdenes del mismo. 
HOSPITALES. Se pide a la comisión de Hacienda que determine la forma en que 
se pagará a Joaquín Medina por la carne ministrada al Hospital de San Lázaro. 
AUXILIARES DE CUARTEL. Se informa que Cirilo Tolsá hirió a José Sánchez y se 
mandó preso a su ayudante Cayetano García por haberle quitado y devuelto su 
nombramiento y espada. Se pide al gobernador del Distrito su intervención 
enérgica. 
AUXILIARES DE CUARTEL. Se manda hacer cumplir la cartilla de auxiliares 
vigente mientras una comisión propone las reformas necesarias a la misma. 
COCHES, EMPEDRADOS, EXTRANJEROS. En vista de que las diligencias de los 
extranjeros descomponen los empedrados, se manda que se abra dictamen sobre 
la pensión que debe pedírseles por dichos carruajes. 
HOSPITALES. Se pide al gobernador que no falte a sus obligaciones la guardia 
del Hospital de San Lázaro. 
SECRETARÍA. Dado que no se ha dado trámite a la solicitud de que se 
comunique a regidores y auxiliares que deben portar su bastón, se dio lugar a una 
discusión en que se pusieron de manifiesto las faltas del Oficial Mayor y el 
desorden del Archivo. 
CAMINOS. El gobernador del Distrito pide que se mande reparar el camino que 
viene del rancho de San José de los Camarones y entra por la garita de Nonoalco. 
Se pide a la comisión de Aguas que atienda el asunto. 



 
508. 30 de julio 
 
CAMINOS. Se pide la asistencia de los regidores correspondientes a la vista de 
ojos que se hará en el camino de Nonoalco. 
HOSPITALES. Como consecuencia de una incertidumbre emergida en la comisión 
que investiga los desórdenes del Hospital de San Lázaro, se pide que los oficios 
se dirijan a todos los miembros que componen una comisión, entregándose al 
presidente de la misma. 
FUNCIONES PÚBLICAS. Se contesta al Prior del convento de Santo Domingo lo 
mismo que se contestó al de la Profesa con motivo de su invitación al 
Ayuntamiento para la función de su patrono. 
ARCHICOFRADÍA DE LOS REMEDIOS. Se permite la reelección del Rector de la 
misma, quedando en su cargo hasta diciembre, y se aprueba también la 
reelección de la mesa correspondiente.  
FINCAS. Joaquín Grageda como albacea de Guadalupe Quiroz, pide que se 
saneen las ventas de la casa no. 32 frente a San Fernando. Se informará el 
próximo cabildo. 
ALUMBRADO. La Comisión dice que remediará las faltas que hay en el ramo. Se 
informa de ello al gobernador. 
CÁRCELES, HOSPITALES. Se remiten al Gobierno las cuentas presentadas por 
las oficinas, que acompañarán la instancia que se abrirá ante el legislativo para 
resolver la manutención de cárceles y hospitales.  
SECRETARÍA. El Oficial Mayor Orozco pide se aclare su responsabilidad, 
supuesta la propuesta del Secretario para arreglar el Archivo. 
AUXILIARES DE CUARTEL. Se manda cumplir el acuerdo por el que se instruyó a 
los auxiliares que portaran su bastón, y se hace extrañamiento al Oficial Mayor por 
no haber dado este trámite anteriormente. 
AUXILIARES DE CUARTEL. Se manda que los auxiliares no puedan reelegirse 
sino después de dos años, como se ha estipulado. 
AUXILIARES DE CUARTEL. Se cambia un acuerdo anterior que mandaba a los 
auxiliares cumplir su cartilla, mandando que lo que cumplan sea el reglamento. 
POTREROS. Se pide al Supremo Gobierno que despache el asunto de la venta de 
los potreros que se hizo al señor Manero. 
LIMPIA. El coronel Mariano Barrera reclama que se hayan hecho aclaraciones al 
remate de la limpia, cuando que el contrato debe ceñirse a la almoneda. Se pide al 
síndico primero que dictamine para el próximo cabildo. 
EXTRANJEROS. El próximo cabildo se tratará sobre si los extranjeros pueden 
tener comercios. 
HOSPITALES. El próximo cabildo se resolverá la solicitud del señor Torices de 
que se le exima de la comisión del Hospital de San Lázaro. 
NEGOCIOS JUDICIALES. A pesar de la justicia con que se ha mandado que no 
se pague a Castrejón por los enseres del teatro, el juez de Letras dio entrada a 
una demanda al respecto, por lo que se gestionó la intervención de la Suprema 
Corte, y así se verificó. 
 
509. 3 de agosto 



 
EMPEDRADOS. El señor Quijano pide se remedie un hoyo que hay en el pueblo 
de Popotla, pues hay algunos efectos que deben mandarse al santuario de los 
Remedios para la función anual que ahí tiene el Ayuntamiento. Se pide al 
gobernador que lo transmita al Ayuntamiento de Popotla. 
CÁRCELES, HOSPITALES. El gobernador ha recibido los informes que se le han 
remitido. 
ATARJEAS. El gobernador está enterado de estar limpia la atarjea que pasa por el 
portal de Santo Domingo. 
CAMINOS. El Comisario General remite el expediente sobre el estado del camino 
de Nonoalco. Ya se ha hecho vista de ojos y se ha acordado el remedio de los 
males señalados. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Se permite a Gertrudis Callon abrir una amiga pública. 
FIDEICOMISO DE BALTASAR RODRÍGUEZ DE LOS RÍOS. Se pide al Secretario 
que informe sobre si las hermanas Seferina, Genoveva, María Cleofas, Desideria y 
Juliana Calderón entroncan en el árbol genealógico de Baltasar Rodríguez de los 
Ríos. 
LIMPIA. El síndico primero dicta la forma en que se debe llevar adelante la 
contrata establecida con el coronel Mariano Barrera para la limpia de la ciudad. 
TEATRO. Se ha nombrado a José María Puchet como censor de las piezas que 
se efectúan en el teatro. 
PORTEROS. El supernumerario Fermín Villa renuncia a su cargo y pide certificado 
de su actuación. Se aprueba. 
FINCAS. Se accede a la solicitud de Joaquín Grageda, como albacea de la difunta 
Guadalupe Quiroz de Maturana, de que se sanee la venta de la casa no. 32 frente 
a San Fernando. 
POTREROS. Antonio Batres, por su esposa Josefa Arturo, exhibe en pago de lo 
que reconoce por cuenta de los potreros del Ahuehuete y Enmedio, que compró a 
la ciudad, una escritura de un capital que el Ayuntamiento reconoce al oratorio de 
San Felipe Neri. Pide liquidación de la cuenta. 
POTREROS. Se pasa al síndico primero el expediente sobre la venta de los 
potreros de la Verónica y la Horca, vendidos al señor Manero. 
EXTRANJEROS. Se pide al síndico segundo su asistencia al próximo cabildo para 
tratar sobre el comercio de extranjeros. 
MATANZA DE RESES. Se pide a Fiel Contraste la formación de un reglamento.  
AUXILIARES DE CUARTEL. José María Reyes juró el cargo para el no. 32. 
ALUMBRADO. Se pide a la Comisión que despache el punto de negarse los 
guardas del mismo a dar auxilios.  
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Se pide que conste en acta que el señor Riva no ha 
recibido noticia de las escuelas que hay en los cuarteles. 
EPIDEMIAS. Se buscará en los papeles del señor Cervantes la cuenta de la 
casilla del señor Ávila en la última epidemia. Una comisión visitará a Ávila. 
 
510. 6 de agosto 
 
EXTRANJEROS. Se discuten ampliamente los dictámenes opuestos de los 
Síndicos primero y segundo sobre si los extranjeros pueden tener comercios en 



detalle o menudeo en México; se aprobó el dictamen del síndico primero, que se 
decanta por prohibir al género de comercios de extranjeros. Salvó su voto el señor 
Salgado considerando que esto no era de resorte del Ayuntamiento y sólo aprobó 
que se pidiera a las autoridades resolver como correspondiera. Se mandan 
imprimir ambos dictámenes. Se remite al gobierno el expediente original. El señor 
Barrera salvó su voto en cuanto a la impresión. 
LIMPIA. Se acuerda que no se obligue al señor Barrera, contratista de la limpia, a 
tomar los enseres inservibles del ramo, sino sólo los útiles. Se indicó la forma de 
proceder. 
ELECCIONES. Se preguntará a los editores del Sol por qué no incluyeron el 
acuerdo sobre elecciones en su periódico, manifestándoles que lo publiquen en un 
suplemento pagado por el Ayuntamiento. 
CÁRCELES. El gobernador pide se pague una suma para la reposición de la 
Cárcel. 
AYUNTAMIENTO. Se excusa al señor Barrera de la comisión de Policía por 
haberse contratado con su tío la limpia; se nombra en su lugar a Galazo. 
RUINAS. El gobernador informa de la ruina de la casa no. 9 de la Espalda de San 
Lorenzo y pide se obre en este y otros casos similares. 
CUENTAS. Se pasan a la Contaduría unas manifestaciones del gobernador sobre 
la queja que encuentra el Contador de Propios respecto a las cuentas de 1808 y 
1825. 
CUENTAS. El Contador de Propios dice que para la glosa de las cuentas de los 
Ayuntamientos, éstas deben venir muy circunstanciadas y no pueden ya servir de 
guía las de los años de 1816 y 1824 por los cambios habidos. Se pasa a la Junta 
de Hacienda para que determine quién debe dar la noticia correspondiente. 
AUXILIARES DE CUARTEL. El auxiliar Fernando Velasco informa del asalto 
sufrido por la casa del vigilante Juan Villarruel, a manos de tres soldados de la 
Brigada de Artillería, en donde salió herido Antonio Cárdenas; se pasa todo el 
expediente al gobernador del Distrito para que atienda este género de crímenes. 
FESTIVIDADES. La Junta Cívica para la celebridad del 16 de septiembre pide la 
vela y otros efectos para tal fiesta. Se determina que la vela se use en la carrera 
por donde irá el paseo encabezado por el Ayuntamiento y no para el templete, y 
que no se cobre a quienes deseen oír la oración.  
COCHES. Se aumenta el sueldo de los administradores de los coches de 
providencia. 
 
511. 11 de agosto 
 
BANDOS. Se acusó recibo de uno remitido por el gobernador.  
CÁRCELES. El gobernador del Estado de México dijo ser imposible cumplir con lo 
dispuesto por el presidente respecto a que el reo José Antonio Monroy y otros 
vengan provistos de alimentos. Se piden informes del tema. 
CAMINOS. El gobernador informa que ha pedido al Ayuntamiento de Popotla que 
repare el camino que va al santuario de los Remedios. 
ALCALDES DE BARRIO. El gobernador informa que en el Gladiador y el Sol se ha 
publicado que los alcaldes de Barrio Manuel Falcón, Gaspar Balverde, Manuel 
Pardo y N. Sandoval llevan muchos años en tales cargos sin intermisión de uno 



solo, cometiendo abusos. Pide informes al respecto. Se informan las medidas 
tomadas al respecto. 
SECRETARÍA. Se pasa a los Síndicos el árbol genealógico de Baltasar Rodríguez 
de los Ríos formado por el Secretario, para que determinen sobre su actuación. 
POTREROS. Se pasa a la Contaduría y luego a los Síndicos la solicitud de 
Antonio Batres sobre que se admita la subrogación de un capital que se reconoce 
al oratorio de San Felipe Neri, en pago por lo que su esposa debe por la compra 
de los potreros del Ahuehuete y En medio, para que vuelva luego a la comisión de 
Hacienda. 
TERRENOS. Se dictan las condiciones bajo las cuales se podría arrendar el 
callejón de la Polilla y la calle del Puente Quebrado a Francisco Garcilaso. 
HOSPITALES. Se determina que no se puede solucionar la solicitud de Joaquín 
Medina de que se le pague por la carne ministrada al Hospital de San Lázaro, sino 
hasta que se tengan las cuentas para su liquidación y la glosa. 
TERRENOS. Se publicará la intención del Ayuntamiento de vender el terreno 
hacia el Carmen, solicitado por Luis Chasal, para que acuda quien quiera 
oponerse a la venta y si no lo hacen se verifique la venta. 
PORTEROS. Se aprueba subir el sueldo al portero José Cruz Villegas por el 
convite hecho para la procesión de Corpus. 
ALUMBRADO. Se informan las condiciones bajo las cuales los guardas del 
alumbrado deberán prestar auxilios. 
MERCADOS. Se dará un testimonio al Guarda de la plaza de Santa Catarina 
sobre lo resuelto respecto a su solicitud de que se le pague sueldo estando 
enfermo. 
AGUAS. José Flores dice que no se perjudicará a la alberca de la ciudad con la 
compostura que quiere hacerse en la de Mariano Sánchez y Mora. 
SECRETARÍA. El oficial mayor José Orozco pide se le iguale su sueldo con el de 
José María Vargas. 
CÁRCELES, CASAS CONSISTORIALES. El Guardia de la Cárcel se queja de que 
el cuerpo está sin el utensilio necesario para cumplir sus funciones. Pide además 
para la tropa una llave de los comunes del zaguán de la Casa de la Diputación. Se 
informa al gobernador de las razones por las que se sospecha el mal estado de 
los útiles, llamando la atención sobre la manera inadecuada en que la tropa realiza 
sus funciones corporales. 
ELECCIONES. Se dicta algunas medidas para las próximas de Diputados al 
Congreso General. 
LIMPIA. La semana entrante se entregarán al señor Barrera los útiles de la Limpia. 
CAMINOS. El gobernador informa de la oposición del arrendatario del potrero de 
Aldana, Rafael Castro, al dictamen de la comisión que determinó que se desfogue 
la inundación del camino de Nonoalco hacia dicho potrero, mandando que se 
resuelva el problema bajo responsabilidad de la antedicha comisión. Se manifiesta 
que no puede resolverse la inundación de otra forma, por lo que se mantienen los 
actos de la comisión de Aguas, informando de ello al gobernador. 
MILICIAS. Se hacen aclaraciones respecto a la forma en que se debe formar el 
padrón para el sorteo de las Milicias activas.  
CAMPOSANTOS. Se forma una comisión que dará cuenta de su estado. 
PULQUERÍAS. Se pide al síndico que para el próximo cabildo despache el 



expediente sobre casillas de pulque. 
RUINAS. Se manda verificar el estado del mesón de la cotorra o perico para saber 
si debe derribarse. 
SECRETARÍA. Se pide al Secretario que el próximo cabildo informe del proyecto 
que el año pasado presentó el señor Riva Palacio con la firma de un veracruzano. 
TEMPLOS. Se pide que el próximo cabildo informe la comisión de Policía sobre si 
se cumplió la orden de que se cerquen los atrios de los templos. 
 
512. 14 de agosto 
 
SESIONES. Se propone que los cabildos terminen a la una y se responsabilice a 
los impuntuales de que no se desahoguen sus asuntos. Se resolverá el próximo 
cabildo. 
PULQUERÍAS. No se trató el asunto de las casillas por no estar el síndico primero 
Gamboa. 
ELECCIONES. El gobernador pide algunos informes sobre las próximas, y se le 
darán cuando estén impresos los documentos correspondientes. 
POLICÍA. El gobernador ha trasladado al Director General de Artillería el oficio del 
Ayuntamiento sobre el atentado perpetrado por soldados de artillería permanente. 
HACIENDA, CUENTAS. Se informa al gobernador que no se pueden dar con la 
brevedad correspondiente las noticias solicitadas respecto a los ingresos y 
egresos de años anteriores, por obrar dichos documentos en el Archivo, mismo 
que está siendo arreglado por el Secretario. 
COCHES. Se pide al señor Barreda que informe sus motivos para solicitar un 
aumento para los administradores de coches. 
CÁRCELES. Se informa del pago que ha de hacerse al proveedor de cárceles. 
TEMPLOS. Respecto al cumplimiento de la providencia de que se cerquen los 
atrios de los templos, se manda a la Secretaría informar sobre el caso de aquellos 
que no tienen cementerios. 
SECRETARÍA. Se pasa el expediente sobre propuestas de oficiales de la 
Secretaría al Secretario para que informe sobre el sueldo que deba disfrutar 
Protasio Beltrán, sin perjuicio de que se paguen los sueldos y pensiones debidos. 
El señor Salgado se excusa de este y todos los asuntos de Secretaría. 
CAPITALES. Se expone la forma en que se pagará la deuda del convento de 
Santa Clara de Querétaro, parte de cuyo cargo se asigna a la Lonja. 
LIMPIA. Se manda sacar adelante la entrega que debe hacerse del ramo por parte 
del contratista saliente, Mariano Pérez Castro, al entrante, Barrera, a pesar de la 
solicitud del primero de que se detuviera todo procedimiento hasta no saber si 
había sido modificada su escritura, pues el Ayuntamiento la garantiza. 
PULQUERÍAS. El señor Gamboa ha pasado al señor Flores el expediente de las 
casillas de pulques, para su despacho. Se verá el próximo cabildo. 
 
513. 17 de agosto 
 
MILICIAS. Sólo se han recibido tres nombramientos de comisionados para el 
Sorteo de Milicia activa. Se manda que conforme se notifiquen dichos 
nombramientos, se envíen los oficios correspondientes a los comisionados.  



PULQUERÍAS. No se trató sobre las casillas de pulque por no estar presente al 
inicio del cabildo el señor Flores. 
BANDOS. Se acusa recibo de uno enviado por el gobernador del Distrito. 
HOSPITALES. Se pasa al comisionado un oficio del Comandante General sobre 
que se faciliten al capitán Francisco Barroeta dos cuadras del Hospital de San 
Hipólito para dejar en estado conveniente los alojamientos de las partidas de 
desertores y remplazos del ejército. 
HOSPITALES. El gobernador informa que se dará por la guarnición de esta plaza 
la guardia del Hospital de San Lázaro. 
POLICÍA. El Director General de Artillería pide que se presenten ante el 
Comandante del Departamento, coronel Pedro Valdés, los individuos agraviados 
por tres artilleros. Se manda cumplir. 
HOSPITALES. Francisco Santa María presenta oficio dirigido al señor Torices en 
el que se queja contra los enfermos del Hospital de San Lázaro por su desorden, y 
contra Agüero por seducirlos, y pide penas contra ellos y otras medidas. Una 
enferma del Hospital de San Lázaro, Antonia Rosas, se queja de maltratos por 
parte de Francisco Santa María. El señor Torices como comisionado del Hospital 
de San Lázaro afirma nuevamente que los desórdenes en dicho establecimiento 
son culpa de Agüero y pide se le admita renunciar a tal comisión. El señor Salgado 
como comisionado para averiguar estos desórdenes afirma que no son culpa de 
Agüero. Se admite la excusa de Torices para continuar en esa comisión y se 
nombra en su lugar al señor Dacomba. Se restituye a Agüero en la administración 
del hospital, cesando al interino Santa María. 
SESIONES. Se aprobó la hora de inicio y finalización de los cabildos, y no así las 
demás propuestas de los señores Manzanedo y Salgado. 
SESIONES. Se tendrá sobre la mesa el reglamento interior del Congreso para que 
el Ayuntamiento arregle sus sesiones conforme al mismo. 
HIPOTECAS. Se manda al Escribano de Hipotecas presentar un inventario de 
todos los libros de hipotecas que existen archivados. 
HACIENDA. Se pasarán a la comisión de arreglo de Hacienda los avalúos de las 
fincas rústicas, urbanas y sitios eriazos de la municipalidad, y los que no existan 
los harán los Arquitectos de ciudad. 
PULQUERÍAS. Se trata nuevamente sobre el estado del expediente de las casillas 
de pulque. 
LIMPIA. Se informa de las vicisitudes que ha habido respecto a la entrega que el 
ex contratista Pérez Castro debe hacer del ramo de la limpia. Se le dará el 
expediente exigido por é durante 24 horas. 
 
514. 20 de agosto 
 
MILICIAS. Se acordó que el portero lleve al regidor los oficios de nombramientos 
para los comisionados para el Sorteo de Milicia activa. 
POLICÍA. Se pide a los regidores que entreguen al alcalde primero el parte diario 
de las ocurrencias que hay en sus cuarteles para cumplir con lo mandado por el 
gobernador sobre que a él llegue noticia de dicho parte. 
EPIDEMIAS. El gobernador pide que se le remitan las cuentas restantes de los 
gastos hechos en la epidemia de viruela, de los cuarteles 5 y 6; se comisiona al 



señor Galazo para que reúna las cuentas restantes o manifieste por qué no las 
hay. 
ELECCIONES. Los editores del Sol informan el por qué no habían publicado el 
acuerdo sobre elecciones, pero ya procederán a hacerlo. 
AGUAS. Se ve un proyecto sobre la reposición de los ramos de Palacio y San 
Francisco. 
AGUAS. Se otorga a Felipe Miranda testimonio del acuerdo de 25 de junio 
respecto a su merced. 
AGUAS. Se acuerdan las condiciones por las que se darán al coronel Villada cinco 
pajas de agua para su casa. 
ELECCIONES. Se nombra al Promotor Fiscal de la Curia Eclesiástica, López 
Zalazar, como encargado de la manzana no. 202, en lugar de Gaspar Balverde, 
que fue nombrado por error. 
POTREROS. Se pedirá al Gobierno del Distrito que resuelva el expediente sobre 
la venta de los potreros de la Verónica y la Horca. 
TERRENOS. Se pasa a los Arquitectos de ciudad el expediente sobre la venta del 
terreno que forma el callejón en la calle de Zuleta solicitada por Juan Vizueta. 
FIDEICOMISO DE BALTASAR RODRÍGUEZ DE LOS RÍOS. El síndico primero no 
cree necesario revisar el árbol genealógico de Rodríguez de los Ríos formado por 
el Secretario, como pide el ciudadano Lens, porque en su concepto es correcto. 
Se pasa al síndico segundo 
PULQUERÍAS, EMPEDRADOS. El Auxiliar Córdoba se queja del estado de las 
pulquerías y de los empedrados de su cuartel. Se manda que una cuadrilla arregle 
el empedrado de las calles de San Juan y que el regidor remedie los otros males. 
ELECCIONES. Se indican algunos individuos nombrados para formar el padrón 
conforme a la ley de elecciones. No se admite su excusa a tal nombramiento. 
POTREROS. Se pide al Secretario que informe sobre el origen de los potreros de 
ciudad y si tienen avalúo, y lo mismo respecto a las fincas urbanas, en especial de 
la del Parián. 
AUXILIARES DE CUARTEL. Se nombra para Chapultepec a Antonio Fuentes y 
Camacho. 
LIMPIA. Mariano Pérez Castro se rehúsa a entregar los enseres de la Limpia al 
nuevo contratista Barrera por las razones que indica, ofrece entregar los útiles a la 
comisión de Policía, pide que Barrera exhiba el abono y expresa su inconformidad 
con el remate. Se rechaza esto último. 
 
515. 25 de agosto 
 
FESTIVIDADES. La Junta Cívica informa que no pretende cobrar por la entrada al 
templete para oír la oración en la fiesta del 16 de septiembre, sino en la noche, 
con el objeto de auxiliar con esos productos a las religiosas capuchinas. Se 
tomará en consideración. 
EMPEDRADOS. Concluidos los empedrados de la calle de San Juan se pasará a 
componer la de los Migueles. 
ELECCIONES. Se califican algunas excusas presentadas por comisionados 
elegidos según la ley de Elecciones.  
CABILDOS. Se celebrará uno el día siguiente. 



HABITACIONES. El señor Francisco Parada pregunta si se unirán a su cargo unas 
habitaciones y se le contesta de manera afirmativa. 
 
516. 26 de agosto 
 
FESTIVIDADES. Se informa a la Junta Cívica de las condiciones que el 
Ayuntamiento aprueba para el arreglo de la fiesta del 16 de septiembre. 
INCENDIOS. El gobernador pide el traslado de la bomba contra incendios al 
Cuartel de Seguridad Pública, porque la buscó el día de ayer para apagar un 
incendio en el Volador y no la halló. Se le informa que estaba siendo reparada y 
puede obtenerla siempre que quiera en una de las cocheras del patio de la casa 
municipal, a cargo del Sobrestante Antonio Vega. 
REMEDIOS. El Secretario informa que no puede hacer los gastos necesarios para 
la celebración que se hace el primero de septiembre en honor a la Virgen de los 
Remedios, pues la ordenanza establece sólo $50. Se mandan dar dichos $50 y lo 
demás como gastos extraordinarios. 
FESTIVIDADES. Se forma una comisión para arreglar las disposiciones para la 
fiesta del 16 de septiembre. 
NOMENCLATURA. Se rechaza que el Que paseo de Bucareli sea rebautizado 
como Que paseo de la Federación. 
NOMENCLATURA. Se aprueba que el Que paseo de Bucareli sea rebautizado 
como Que paseo de la Independencia. 
ELECCIONES. Se recibe un padrón para las próximas elecciones y se devuelve al 
comisionado como corresponde. 
CALLES. Se propone que se cierre el callejón de la Acordada. 
ELECCIONES. Se informa al Ministro de Relaciones que no es tiempo ya de hacer 
el padrón por manzana que solicita para las próximas elecciones, pero se verá que 
se haga para las de Ayuntamiento. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Tomás Herrera ha pedido licencia para abrir una 
escuela. 
POLICÍA. El gobernador insiste en que se le pase el parte de las ocurrencias 
diarias. Se contesta que ya se ha considerado. 
SECRETARÍA. El vicepresidente está enterado de que se enviarán las noticias 
sobre fondos municipales cuando termine el arreglo dela Secretaría. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Se publica y se pasa a la Compañía Lancasteriana un 
aviso del Ayuntamiento de San Luis Potosí sobre que los interesados en el puesto 
de Director de la Escuela Lancasteriana de tal punto acudan a acreditar sus 
cualidades. 
NATURALIZACIONES. Luis Otto Wagner pide certificado de querer naturalizarse. 
PROTOCOLOS. El escribiente de diligencias José Matos dice que hará el 
inventario de los Protocolos dándosele local y la seguridad correspondiente. Se 
pasa a la comisión de Archivo. 
EPIDEMIAS. Se recibe la cuenta de la casilla que dirigió el señor Ávila en la última 
epidemia, en los cuarteles 5 y 6, que estaba en los papeles del señor Cervantes. 
Se pasa al gobernador. 
PULQUERÍAS. El dueño de las pulquerías del Árbol y de la Viznaga dice estar 
dispuesto a limpiar el muladar que se ha formado en la primera con los 



presidiarios, y el de la segunda que se ha formado por culpa de una orden del 
Ayuntamiento. Se mandan arreglar los desperfectos como desea el interesado. 
VAGOS. Se nombran integrantes del Tribunal de Vagos. 
ATARJEAS. Cristóbal Silva pide que su proyecto de limpia de atarjeas pase a la 
comisión de Aguas. 
TERRENOS. Benito Beña pretende que se le adjudique un sitio que hay en el 
callejón de los Camarones. 
EPIDEMIAS. José Arsinas pide se le pague por unas recetas que despachó en la 
última epidemia para los cuarteles 25 y 26. 
FIDEICOMISO DE BALTASAR RODRÍGUEZ DE LOS RÍOS. Se aprueba el 
dictamen de que no se mande revisar el árbol genealógico de Baltasar Rodríguez 
de los Ríos formado por el Secretario. 
ELECCIONES. Se ve una excusa de uno de los comisionados para formar 
padrones para las elecciones. Se admitió. 
MILICIAS. Se rechaza una escusa de uno de los comisionados para formar 
padrones para el Sorteo de Milicia activa. 
ELECCIONES. Se resuelven algunas dudas de un comisionado para la formación 
de los padrones electorales. 
REGATONES. El Ayuntamiento de Tlalnepantla ofrece su celo para impedir 
regatones en dicha municipalidad. 
COCHES. El gobernador informa del mal estado de los coches de providencia y 
de los abusos que cometen los cocheros en el cobro de la debida paga. 
LIMPIA. El gobernador se queja de lo tarde que pasa el carro nocturno por la calle 
de Santo Domingo, ocasionando males. 
EMPEDRADOS. El gobernador informa haber un socavón frente al cuartel de 
seguridad pública, y de estar en mal estado la calle de San Francisco. 
CALZADAS. Los señores Atilano Sánchez y Manero han usurpado la calzada 
interior de los arcos de la Verónica. Se manda remediar. 
CALZADAS. El Comisionado de las Calzadas del año pasado tomó la leña de los 
árboles de las calzadas. Se manda remediar. 
MILICIAS. El próximo cabildo se verán antes que nada las excusas presentadas 
por algunos comisionados para la formación de padrones del Sorteo de Milicia 
activa. 
 
517. 31 de agosto 
 
MILICIAS. Se califican algunas excusas presentadas por comisionados para la 
formación de padrones del Sorteo de Milicia activa.  
ELECCIONES. Se ve la disposición y dudas de algunos comisionados para la 
formación de padrones electorales por manzana, así como otros asuntos respecto 
a la formación de tales padrones. 
POLICÍA. Se recibe queja sobre los excesos del capitán Contreras con el auxiliar 
Francisco Castellanos. 
LIMPIA. Se da cuenta con las condiciones de la contrata de la Limpia, cuya 
escritura no se ha extendido por enfermedad del Escribano de diligencias. Se 
toman algunas resoluciones al respecto. 
AUXILIARES DE CUARTEL. El gobernador aprueba el nombramiento de Antonio 



Fuentes como auxiliar de Chapultepec. 
EJÉRCITO. El Secretario de Guerra no tiene inconveniente en que el 
arrendamiento de la accesoria que debe servir de cuerpo de guardia a la tropa que 
se ha de situar en la plazuela del Factor, se satisfaga de los fondos de este 
Ayuntamiento, como se hacía antes. Así se hará. 
 
518. 3 de septiembre 
 
ELECCIONES. El vicepresidente aprueba que se reserve la renovación del padrón 
electoral para las próximas elecciones de Ayuntamiento.  
BANDOS. Se recibe uno de parte del gobernador del Distrito. 
TERRENOS. El gobernador ha dirigido al Supremo Gobierno el expediente 
promovido por José Sedillo sobre que se le venda un pedazo de terreno en el 
pueblo de Chapultepec. 
MERCADOS, INCENDIOS. El gobernador informa del incendio ocurrido el 25 de 
agosto en un cajón de la plaza del Volador. Pide que se cuide el arreglo de la 
policía de mercados. 
EXTRANJEROS. El gobernador ha dirigido al Supremo Gobierno el expediente 
sobre si los extranjeros pueden tener panaderías, carnicerías y otros comercios. 
TERRENOS. El gobernador ha dirigido al Secretario de Relaciones el expediente 
de Agustín Silva sobre que se le venda un pedazo de tierra en el Puente de San 
Antonio Abad. 
ALUMBRADO. El gobernador ha pedido al Comisionado del Alumbrado que en las 
noches nubladas o lluviosas, aunque sean de luna, se enciendan los faroles de la 
ciudad, y no se ha cumplido. Se pide que dirija tales solicitudes al Ayuntamiento. 
ELECCIONES. Se rechaza una excusa de un comisionado para la formación de 
padrones electorales por manzana. 
ADUANA. Remite los estados de productos municipales correspondientes a mayo 
y junio. 
FIDEICOMISO DE BALTASAR RODRÍGUEZ DE LOS RÍOS. Se pasa al síndico 
primero el expediente de la solicitud de Genoveva y Sefernia Calderón sobre ser 
entroncadas ellas y sus hermanas en el árbol genealógico de Baltasar Rodríguez 
de los Ríos, distribuyéndoseles lo que les correspondería de sus madres, que sí 
están entroncadas. 
LIMPIA. Se archiva el expediente sobre si había faltado el carro nocturno en la 
calle de Mesones, por ser falso. 
BASURAS. Está construido el tiradero del rumbo de San Lázaro. 
FIDEICOMISO DE BALTASAR RODRÍGUEZ DE LOS RÍOS. Se piden informes 
sobre las gestiones hechas por José Mariano, Camilo y Guadalupe Aranda, que 
forman parte de los beneficiarios del mismo. 
AGUAS. Mariano Rivera pide una merced para su casa de la calle del Puente del 
Santísimo. 
EXTRANJEROS. Se destinan al legislativo y al Ayuntamiento los ejemplares 
impresos de los dictámenes dados por los Síndicos respecto al comercio de 
extranjeros. 
ELECCIONES. Se aclara la participación de un individuo en la formación de un 
padrón electoral. 



ELECCIONES. Se evalúan algunas excusas presentadas por comisionados para 
formar padrones electorales. 
CORTES DE CAJA. Se pide a la Junta de Hacienda que los entregue 
mensualmente. 
ELECCIONES. Se admite una excusa de un comisionado para la formación de 
padrones electorales. 
VACUNA. Se informa que se ha perdido, por lo que se pasará oficio a los 
facultativos sobre su conservación; se atiende el sueldo de los facultativos. 
FINCAS. Se manda a los Arquitectos dar cuenta con el valor de las fincas de la 
ciudad dentro de ocho días. 
LIMPIA. Se expresan algunos problemas del servicio del nuevo contratista de la 
limpia. 
 
519. 7 de septiembre 
 
BANDOS. Se recibió uno del gobernador. 
ALUMBRADO. El gobernador explica que en las noches opacas necesita 
entenderse con los comisionados del Alumbrado para que éste no falte. 
ELECCIONES. Se resuelven algunas excusas presentadas por comisionados 
elegidos para la formación de padrones electorales por manzana. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. José María de Jesús Borja pide ser examinado para 
establecer una casa de educación. 
EPIDEMIAS. Se pasa al síndico segundo un oficio del gobernador en que 
acompaña las exposiciones de la Contaduría de propios en la cuenta de gastos de 
la última epidemia de viruelas, que ha sido dirigido por el Secretario de 
Relaciones. 
ELECCIONES. Se nombra un comisionado para formar el padrón electoral de la 
manzana no. 246. 
ELECCIONES. Se resuelven otras excusas de comisionados para la formación de 
padrones electorales.  
CALZADAS. El Abogado de Ciudad ha recibido el acuerdo sobre que se haga el 
recurso judicial competente contra Atilano Sánchez y el señor Manero por haber 
usurpado la calzada interior de la Verónica. 
CÁRCELES. El Secretario de la Suprema Corte de Justicia avisa que la visita 
general de cárceles será el 15 de septiembre. 
FIDEICOMISO DE BALTASAR RODRÍGUEZ DE LOS RÍOS. Se aprueba la 
solicitud de Manuel Gómez Gallo de subrogación de un capital reconocido en el 
Fideicomiso de Baltasar Rodríguez de los Ríos con el de un capital que Manuel 
Conto reporta a favor del Ayuntamiento en la casa de Tacubaya. 
EMPEDRADOS. El gobernador pide se compongan las calles de Tlapaleros, 
Refugio y otras por donde pasará la Junta Patriótica el 16 de septiembre, así como 
las de San Francisco hasta la Acordada. 
SUELDOS. El juez de Letras Manuel Zozaya pide que se satisfaga a Miguel Cano, 
por cuenta del sobrestante de cañerías Mariano Clavijo, una suma de lo que 
adeuda la ciudad al segundo por sus sueldos. 
POLICÍA. Se toman algunas medias respecto a la queja de Orihuela sobre los 
procedimientos del capitán Contreras, que lo mandó como ayudante a una 



tocinería. 
ALUMBRADO. José María Arias, encargado de la reparación de faroles de la 
ciudad, se ha quejado de los procedimientos del guarda mayor de serenos José 
Almaraz. Se pasa a la comisión del ramo. 
MILICIAS. Se aprueba una excusa presentada por un comisionado para la 
formación del padrón para el Sorteo de milicia activa. 
ELECCIONES, MILICIAS. Se aprueban nombramientos de comisionados para la 
formación de padrones electorales, ya para el Sorteo de milicia activa. 
 
520. 10 de septiembre 
 
POTREROS, FINCAS. El Secretario no ha encontrado hasta ahora en sus 
pesquisas los documentos sobre el origen de los potreros y fincas de la ciudad. 
FINCAS. Se pasa al síndico primero la manifestación de los Arquitectos de Ciudad 
de que no tardarían ocho días sino tres meses en el valúo de fincas y terrenos 
propios de la ciudad, rústicos y urbanos, pidiendo para ello medios para hacerlos. 
ELECCIONES. Se sustituye un comisionado para la formación de padrones 
electorales por manzana. Se ven otros casos del mismo tema. 
BANDOS. Se reciben unos remitidos por el gobernador. 
LIMPIA. Se ven los motivos por los que Barrera no ha firmado la escritura de la 
contrata de la Limpia de Ciudad. 
AGUAS. Se pasa a la comisión de Aguas el expediente en que Cristóbal Silva 
propone un proyecto de limpia de atarjeas. 
ELECCIONES. Se ven algunos pormenores de algunas manzanas.  
MILICIAS. Se evalúan excusas de comisionados para la formación del padrón del 
Sorteo de Milicia activa. 
 
521. 12 de septiembre 
CABILDO EXTRAORDINARIO 
 
HOSPITALES. El señor Gamboa instruyó al Ayuntamiento sobre los 
procedimientos tomados respecto al capital de Martínez que corresponde al 
Hospital de San Lázaro. Se explica un escándalo que motiva pedir al 
vicepresidente que declare que corresponde al Ayuntamiento la administración de 
las rentas de hospitales. Se toman algunas medidas, incluso judiciales, y se 
sustituyen funcionarios.  
 
522. 14 de septiembre 
 
ADUANA. La Aduana remite los estados de los productos municipales de julio y 
agosto.  
ELECCIONES. Se trata sobre una duda de un comisionado de manzana. 
AUXILIARES DE CUARTEL. El gobernador manda se corrija la falta de fecha en el 
nombramiento del ayudante del auxiliar del cuartel no. 11, José Rodríguez. 
FESTIVIDADES. El gobernador manda que se bloqueen los accesos a la Plaza de 
Armas el día 16 de septiembre para evitar la entrada de coches. 
CÁRCELES. Ya se ha nombrado comisión para la visita general de cárceles, como 



se solicitó nuevamente. 
RÍOS Y ACEQUIAS. El Ayuntamiento de Iztacalco pide que se quiten las dos 
compuertas de la Viga y Santo Tomás para dejar pasar el agua y resolver el 
anegamiento de sus chinampas. Debe limpiarse la acequia que va de la Viga a la 
Magdalena. 
LIMPIA. Se comunican algunas irregularidades en el servicio del carro de la limpia 
en el cuartel no. 7. Se oficiará nuevamente al contratista para que cumpla con sus 
obligaciones. Se iba a leer una contestación del señor Barrera al respecto pero 
entró el gobernador del Distrito. 
INUNDACIONES. El gobernador pide que se envíen canoas para auxiliar a los 
habitantes de los pueblos de Vallejo y Guadalupe, que se han inundado a pesar 
de las providencias tomadas para desviar las aguas.  
FESTIVIDADES. El gobernador pide que se varíe la carrera del paseo de la Junta 
Cívica del 16 de septiembre, por estar inundada la calle de Tlapaleros. Se le 
informa que esa determinación corresponde a la citada Junta. 
INUNDACIONES. Se faculta a la comisión de Aguas para tomar las medidas 
conducentes a remediar los males enunciados por el gobernador, consistentes en 
inundaciones en puntos de Guadalupe y Vallejo. 
FESTIVIDADES. Se informa que el Ayuntamiento no pulsa inconveniente en que 
se varíe la ruta del paseo de la Junta Cívica del 16 de septiembre. 
CALZADAS. El juez de Letras Agustín Pérez Lebrija pide testimonio de los gastos 
de la comisión de Calzadas en las últimas seis semanas. Se acuerda de 
conformidad. 
CAPITALES. El vicepresidente escuchó a la comisión encargada de pedirle que un 
capital del concurso de Martínez reconocido en la hacienda de las Golondrinas 
entre a las arcas del Ayuntamiento, y pidió que se le remita ocurso por medio del 
gobernador del Distrito. Se aprueba. 
PASEOS. Concluida la fuente del Que paseo Nuevo, se pide al gobernador del 
Distrito acuda a la ceremonia de develación de la placa que rebautiza al Que 
paseo de Bucareli como de la Independencia, así como a la inauguración de la 
fuente de América. 
LIMPIA. El contratista de la Limpia, Mariano Barrera, dice no ser obligación suya 
cumplir con lo que el anterior contratista no hizo. Se abrirá dictamen al respecto. 
FINCAS, POTREROS. Se manda a los Arquitectos de Ciudad que en el término 
por ellos sugerido se haga el valúo de las fincas y potreros de la municipalidad, 
para lo cual se les dará lista de los mismos, y en adelante deberán seguir las 
órdenes que la comisión correspondiente les gire. 
MILICIAS. Se nombran comisionados para formar el padrón del Sorteo de milicia 
activa. 
FIDEICOMISO DE BALTASAR RODRÍGUEZ DE LOS RÍOS. Se aprueba la 
solicitud de Seferina y Genoveva Retana Calderón de que a ellas y a sus 
hermanas se les dé lo que les corresponde del dicho fideicomiso. 
POTREROS. Se propone que se admita la permuta solicitada por Antonio Batres 
de un capital que debe su esposa por la compra de los potreros del Ahuehuete y 
Enmedio, por otro capital que reconoce el Ayuntamiento a favor del oratorio de 
San Felipe Neri. Se deja el asunto sobre la mesa. 
ARQUITECTOS DE CIUDAD. Se propone que se reforme su reglamento. Se 



forma comisión con tal fin. 
 
523. 17 de septiembre 
 
BANDOS. Se han recibido unos del gobernador. 
ELECCIONES. Se ven un contratiempo de un comisionado de manzana y se 
resuelve. 
CÁRCELES. El Alcaide de la Cárcel de la Diputación, Miguel Guzmán, pide 
licencia de un mes. Se le concede. 
VACUNA. Los facultativos encargados de su conservación informan las medidas 
tomadas para mantenerla y restablecerla, y se informa que se les ha pagado su 
sueldo aunque con retrasos. Se pasa el expediente al síndico primero 
HACIENDA. La Contaduría pide los cuadernos de las cuentas de 1808. 
FIDEICOMISO DE BALTASAR RODRÍGUEZ DE LOS RÍOS. Se da curso a los 
trámites para que los Arandas reciban su parte del Fideicomiso de Baltasar 
Rodríguez de los Ríos. 
TESTIMONIOS. Se dará a Marcela Velázquez testimonio de la partida de 
bautismo solicitada por conducto de Juan Vicente de Vega, del difunto Esteban 
Calderón, que era padre de su esposo Dionisio. 
MERCADOS. Después de algunas consideraciones se determina que las 
mercilleras se reduzcan al interior del Parián. Se rechaza por lo tanto la solicitud 
de ellas mismas de que se les restituya su lugar en el puente de Palacio. 
CÁRCELES. José María Maldonado pidió la plaza de cirujano de la Cárcel 
Nacional. 
TERRENOS. Ignacio Berra pide que en caso de venderse los terrenos detrás del 
Carmen, se deje abierto el que fue callejón al costado del mismo convento para 
que no se obstruya la entrada de su casa. 
TERRENOS. Mariano Licona justifica la propiedad de una casita ruinosa contigua 
al Puente de las Granaditas. Se manda que quienes tengan derecho a alguna 
parte del terreno detrás del Carmen que se va a vender, ocurran a justificarlo. 
TERRENOS. Mariano Tagle justifica la propiedad de la pulquería de los Cantaritos 
y otros terrenos comprendidos en el que se pretende vender a espaldas del 
Carmen. 
LIMPIA. Se hace constar que los carros de Limpia siguen sin cumplir con sus 
obligaciones. 
TERRENOS. Se manda a los regidores presentar en 15 días lista de los sitios 
eriazos pertenecientes a su ciudad que hay en sus cuarteles. 
MILICIA. Se sustituye por enfermedad a un comisionado en la formación del 
padrón para el Sorteo de la Milicia activa. 
 
524. 22 de septiembre. 
 
GOBIERNO DEL DISTRITO. Ha elevado al Supremo Gobierno una 
recomendación, representación y expediente elevado el 14 de septiembre. 
DIVERSIONES PÚBLICAS, JUBILEO. El vicepresidente manda que cesen las 
funciones del teatro y demás diversiones públicas durante los quince días del 
jubileo. 



BIENES DE TEMPORALIDADES, HOSPITALES. La Mesa de la Tercera Orden de 
N. P. San Francisco determinó que la obra pía fundada por José Ceballos Zurita 
en beneficio de los hospitales de San Juan de Dios y San Lázaro fue hecha en 
pan, carne, medicamentos o especie y no en reales, por lo que pide que se 
designe a quien pueda recibir tales efectos, zanjando una diferencia habida por la 
firma de los recibos. 
ELECCIONES. Manuel Vera, comisionado de la manzana no. 69, dice que al no 
haber el número suficiente de ciudadanos no se hizo la elección. Se informa de 
otros partes dados por comisionados de manzana de la forma en que llevaron a 
cabo las elecciones. 
FIEL CONTRASTE. El Ayuntamiento de Tulancigo pregunta el costo de 
escantillones y medidas. 
FIDEICOMISO DE BALTASAR RODRÍGUEZ DE LOS RÍOS. Manuela Velázquez 
pide por conducto de Ramón Castañeda testimonio de que, para efectos de 
entroncar con el árbol genealógico de Baltasar Rodríguez de los Ríos, Esteban 
Calderón es hijo legítimo de Gerónimo Calderón Becerra. Se acuerda de 
conformidad. 
FIDEICOMISO DE BALTASAR RODRÍGUEZ DE LOS RÍOS. Manuel Calderón 
muestra un certificado del alcalde primero de Tlasco [¿Taxco?] con la finalidad de 
que a él y a su hermano Dionisio Calderón se les reconozca como hijos de 
Esteban Calderón y se les paguen lo que se les adeuda. Se pasa al síndico 
primero 
ESTADÍSTICA. Respecto a si los mismos comisionados de formar los padrones 
para elecciones deberán formar también el Padrón General para la Estadística, el 
síndico segundo recomienda que se les pida eso a dichos comisionados y se 
pregunte al Supremo Gobierno si se repelen o no las excusas que puedan 
presentar. 
LIMPIA. El contratista Mariano Barrera dice que no hará la limpia en ciertos puntos 
hasta que se le entreguen limpios de muladares. Se manda que cumpla con hacer 
la limpia diurna y nocturna de forma exacta porque se tienen muchas quejas de su 
mal servicio. 
LIMPIA. Se exige al contratista de la Limpia Mariano Barrera el pago de las multas 
que ha generado su mal servicio y el arreglo del servicio de la Limpia según los 
términos de su contrata, y si así no lo hiciere se vería la forma de sustraer dicho 
servicio de su administración. Se pasa al Gobierno del Distrito y se manda 
publicar. 
EMPEDRADOS. La comisión de Empedrados pide cuadrillas y efectos para la 
compostura de los empedrados, comenzando por la Plaza Mayor, así como el 
pago de las memorias. 
POLICÍA. Se propone que se redacte un bando de Policía. 
EMPEDRADOS. Se autoriza que se aumente una cuadrilla para la compostura de 
embanquetados, pidiéndose a los capitulares que manden a los dueños de casas 
que cubran sus albañales, comenzando igualmente por el centro de la ciudad. 
HOSPITALES. Se pide al Supremo Gobierno que resuelva el expediente respecto 
a un capital correspondiente al Hospital de San Lázaro, impuesto en la Hacienda 
de las Golondrinas. 
CÁRCELES, HOSPITALES. Por órdenes del Ministro de Relaciones, el señor 



Gamboa acudió con el Contador al Congreso para tratar sobre Cárceles y 
Hospitales, acordándose que se separen ambos ramos del Ayuntamiento; se pidió 
se restituyan los dos pesos de secretaría por barril de chinguirito, y se propusieron 
también arbitrios para los fondos de la ciudad. 
CALLES. Se autoriza al señor Barrera a abrir dictamen para cerrar el callejón de la 
Acordada y derrumbar las casas contiguas, logrando que pase dicho terreno al 
Ayuntamiento. 
 
525. 24 de septiembre 
 
LIMPIA. El gobernador está enterado de que los capitulares saldrán personal y 
diariamente a verificar la Policía de la ciudad. 
AGUAS. Francisco José Bustamante ofrece desaguar la ciudad franqueándosele 
doscientos hombres con efectos para conducir las aguas al Río de la Antigua, 
informando que no revelará su secreto más que al presidente del Ayuntamiento. 
AGUAS. Se insiste en que no se permita al dueño de la alberca de Chapultepec el 
hacer una compuerta para limpiar dicha alberca. 
LIMPIA. El Supremo Gobierno pide que se remedie el estado de la Limpia. Se le 
informa de las medidas tomadas para hacer que el contratista la haga. 
LIMPIA. Se informa de los puntos en que indebidamente se está haciendo el 
vaciado de los carros nocturnos debido a las circunstancias que se indican. 
LIMPIA. Se informa del basurero que se ha formado entre las calles de Santa 
Catalina y las Novenas, no dejando paso a San Lázaro. 
LIMPIA. Se informa que se ha formado tiradero en el Puente del Zacate. 
LIMPIA. El señor Barrera [sobrino del contratista del ramo] informa que los 
desperfectos que se observan en el aseo y limpieza de la ciudad son provocados 
por el anterior contratista de la limpia, y también señala que se tira basura en 
varios puntos porque no se han designado a su tío aquellos donde deba hacerse. 
AGUAS. Miguel Buch, vecino de la calle del Seminario, pide los derrames de las 
aguas del Arzobispado que antes disfrutaba. Se manda a la comisión abrir 
dictamen fundado. 
COMPUERTAS. Habiendo muerto el guarda de la compuerta de Santo Tomás, 
Saldaña, se le sustituye con el celador Francisco Bernal. Habiendo un individuo 
pidiendo una vacante de celador, se pide que en siguiente cabildo se informe de 
su nombre. 
FESTIVIDADES RELIGIOSAS, JUBILEO. Se acuerda la forma en que se harán 
por parte del Ayuntamiento y sus dependientes las visitas del jubileo. 
POLICÍA. El ayudante del cuartel no. 20, José Espinoza, se ha quejado de un 
altercado habido con los celadores de policía cuando se intentó impedir la venta 
nocturna de aguardiente. Se pide solución al gobernador del Distrito. 
 
526. 28 de septiembre 
 
TEATROS. El presidente de la comisión dice que el síndico primero no ha asistido 
a las Juntas que ha convocado dicha comisión para tratar asuntos interesantes y 
que sin él no puede hacerse ningún avance. Se manda que las personas citadas a 
tales juntas acudan a las mismas. 



INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Juana Laffite Durroy pide abrir una escuela pública 
para la enseñanza de niñas. 
CÁRCELES. El Alcaide de la Cárcel de la Diputación informa que comienza a usar 
su licencia.  
LIMPIA. El contratista de la Limpia Mariano Barrera pide ser oído por las 
comisiones unidas de Hacienda y Policía. Se celebrará la junta el día jueves 30 de 
septiembre. 
LIMPIA. El gobernador informa de la solicitud anterior de Mariano Barrera. Se le 
contesta con el acuerdo dado. 
LIMPIA. Se informa de que el caño de la calle de Jesús se encuentra inundado, ya 
que sobre él se han hecho las descargas de desechos por no pasar el carro de la 
Limpia.  
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Se ha certificado la aptitud de José María Borja para 
abrir una casa de educación. Se informa al gobernador del Distrito. Lo mismo se 
dicta en el caso de Tomás Herrera. 
EPIDEMIA. Se acuerda que al Ayuntamiento no corresponde aclarar los reparos 
señalados por la Contaduría de Propios respecto a las cuentas de la última 
epidemia de viruela, y cada regidor tendrá que responder por la cuenta particular 
que a cada uno le tocó. 
TERRENOS. Manuel Moya pide que se solicite el expediente sobre la casa y sitio 
de Laelson, para instruirse en el hacer postura. Se pasa a la Junta de Hacienda. 
COMPUERTAS. El celador Bernal rechaza la plaza de guardacompuerta de Santo 
Tomás. Se manda a la comisión de Aguas nombrar a otra persona y se 
considerará a dicho Bernal para otra plaza. 
FUENTES. Se manda gratificar a los operarios de la fuente nueva del Que paseo 
de Bucareli con cien pesos, como ha indicado el gobernador. 
FUENTES. Se propone que se nombre al sobrestante de la fuente nueva, 
Guzmán, como Sobrestante de Obras de Ornato de la ciudad, y si no es posible se 
le agregará a otro ramo de la ciudad. Se manda abrir dictamen al respecto. 
AUXILIARES DE CUARTEL. Antonio fuentes jura como Auxiliar de Chapultepec. 
FIDEICOMISO DE BALTASAR RODRÍGUEZ DE LOS RÍOS. Se pide a la 
Contaduría, Tesorería y Secretaria que informen sobre el pedimento de Manuel 
Calderón de que se le pague lo que le corresponde del fideicomiso. 
VACUNA. Se archiva un dictamen respecto a la vacuna porque ésta ya llegó de 
Londres y se está administrado, además de que está impreso el oficio. 
ALUMBRADO. Vicente Rocafuerte recomienda el establecimiento de alumbrado 
de gas en la ciudad por las razones que indica, informando que pretende hacer un 
ensayo del mismo en el Portal de Agustinos y Mercaderes, pidiendo la protección 
del Ayuntamiento. Pasa a la comisión de Hacienda en unión del señor Navarro. 
ARCHIVO. Se pide al Secretario que informe el próximo cabildo el estado del 
arreglo del Archivo y si se terminará en el término propuesto. 
COCHES. Se manda al comisionado del ramo que cumpla con lo estipulado en el 
reglamento en cuanto a que la revista de los coches de providencia se haga el 
primero de cada mes o el siguiente siendo feriado. 
ARCHIVO. Se pide a la Tesorería que haga lo posible por ministrar a la comisión 
de Archivo los gastos de ornato de la Secretaría. 
SESIONES. Se designa la primera media hora de los cabildos para leer la 



memoria de Hacienda. 
 
527. 1 de octubre 
 
ARCHIVO. El Secretario manifestó en 68 cuadernos los inventarios que ha 
formado de los legajos del Archivo, comprendiendo hasta ahora más de 6,000 
piezas; informa que para noviembre podría tener listo el trabajo, y pregunta si el 
método de inventariado es correcto o se prefiere otro. Se pasa a la comisión de 
Inspección de Archivo. 
AYUNTAMIENTO. Se encarga al señor Riva Palacio, como regidor Decano, la 
vara de alcalde sexto, que se halla vacante. Se informa al gobernador y se publica 
por periódicos.  
AGUAS. Se concede a Miguel Buch el uso de los derrames del Arzobispado para 
la casa no. 4 de la calle del Seminario, con las condiciones que se indican. 
AGUAS. Se da copia a Vicente García, apoderado del canónigo Juan Manuel 
Yrizarri, del expediente relativo a la merced de agua que se concedió al segundo 
para su casa ubicada pasando la garita de San Cosme. 
Se pide al gobernador que excite al Comandante General para que por tres días 
se ponga en orden de la plaza que se auxilie a alcaldes, regidores y auxiliares, 
pidiendo así mismo al gobernador que informe que no se goza fuero militar ni otro 
alguno en puntos de policía. 
COCHES. Se acuerda que se entienda del Reglamento de Coches de Providencia 
que estos deben estar en su sitio precisamente de siete de la mañana ha diez de 
la noche. De igual forma se publica por periódicos que a quienes los cocheros 
cobren de más, pueden quejarse con el Comisionado del ramo. 
RUINAS. Se pide al síndico segundo que abra dictamen sobre si los regidores 
pueden entrar a reconocer casas que se hallan ruinosas.  
CALZADAS. El gobernador ha reclamado al señor Torices el reparo de los 
puentes de la calzada de piedra de N. S. de Guadalupe, previniéndole su 
responsabilidad. Se contesta al gobernador tomando en cuenta la severidad que 
usó en sus órdenes, diciéndole que se hará la obra que indica porque así lo ha 
acordado el Ayuntamiento. Se le insiste en que su órdenes para las comisiones 
vayan por conducto del Ayuntamiento. 
HACIENDA. Se lee parte de la memoria de Hacienda. 
 
528. 5 de octubre 
 
INFORMES. El gobernador pide noticias para la memoria que debe presentar al 
Congreso General la Secretaría de Relaciones a principios del año entrante. Se 
pasa a los Síndicos. 
TERRENOS. Se pasa al síndico primero el expediente de Marcos Orihuela sobre 
la casita que habita Flores en los potreros de San Lázaro, en donde Francisco 
Mendoza y Moctezuma pide que se le entregue el expediente relativo para que 
pueda con dirección su patrono promover lo que le convenga a su derecho. 
INUNDACIONES, LIMPIA. El señor Gudiño informa que en la plazuela de Villamil 
se está formando un lago y en la de Vizcaínas un muladar. Se informa que ya se 
ha entregado al contratista de la Limpia la ciudad como correspondía, y que él 



procederá a hacer los reparos correspondientes. 
COMPUERTAS. Francisco González pide ser nombrado guarda de la compuerta 
de Santo Tomás. 
PASEO DE TODOS SANTOS. José Manuel Lebrija pide que la comisión de 
Hacienda tome en consideración el asunto de la plaza que sirve de paseo en la 
festividad de Todos Santos, por hallarse en disposición de hacer postura de ella.  
 
529. 5 de octubre 
CABILDO EXTRAORDINARIO  
 
HOSPITALES. El Ministro de Relaciones ha instruido a la Secretaría de Hacienda 
sobre el capital que reconocía la Hacienda de Golondrinas al Hospital de San 
Lázaro, y opina que dicho capital debería entregarse al Ayuntamiento. Se manda 
publicar por periódicos y se agitará el asunto. Se llevará el oficio al gobernador. No 
se aprueba que se agite ante el Ministro la resolución del asunto. 
AYUNTAMIENTO. Se nombra una comisión para dar el pésame al síndico 
segundo por la muerte de su hermano. 
 
530. 8 de octubre 
 
ADUANA. Se contesta de enterado a un oficio de la Aduana con el estado de 
productos municipales correspondientes a septiembre. 
AYUNTAMIENTO. Se contesta al gobernador, respecto a su oficio sobre que se 
atiendan los ramos municipales, que el Ayuntamiento ha adoptado las 
providencias a su alcance. 
HACIENDA. Se termina de leer la memoria de Hacienda.  
AYUNTAMIENTO. El gobernador está enterado de que el señor Riva Palacio se 
encargará de la vara de alcalde sexto. 
BANDOS. Se acusa recibo de uno que envió el gobernador.  
CÁRCELES. El gobernador pregunta quién ha quedado encargado de la Cárcel de 
la Diputación por licencia del Alcaide. Se informa que ya terminó su licencia. 
BIENES DE TEMPORALIDADES. El Ministro de Relaciones informa que ha dado 
cuenta al vicepresidente con el expediente promovido por Agustín Silva, 
pretendiendo se le venda una de las fincas de temporalidades, y con el de la venta 
que hizo el Ayuntamiento de una casa a Guadalupe Maturana. El vicepresidente 
informa sobre el primero que no hay facultades en el Ayuntamiento para enajenar 
los bienes raíces de temporalidades. En cuanto al segundo, informa que deberá el 
Ayuntamiento contestar la demanda pues igualmente no tenía derecho a vender la 
casa en cuestión. Pasa a la comisión de Temporalidades.  
FIDEICOMISO DE BALTASAR RODRÍGUEZ DE LOS RÍOS. Se pasa al síndico 
primero el expediente de Mariano Calderón, con el informe dado por las oficinas 
en cuanto a su parentesco con Baltasar Rodríguez de los Ríos y su pretensión a 
un pago. 
DESAGÜE. Se rechaza el proyecto de José Francisco Bustamante para desagüe 
de la laguna. 
AGUAS. Se concede una merced de agua a Mariano Rivera para su casa en el 
Puente del Seminario. 



POLICÍA. Se pasa al síndico segundo el expediente relativo a las ventanas de la 
casa no. 1 de la calle de San Diego, abiertas por el Lic. Jáuregui, para que en vista 
de lo practicado por el señor Montes de Oca, exponga lo que le parezca. 
CÁRCELES. Se otorga a José María Maldonado a la plaza de cirujano de 
cárceles. 
HACIENDA. Se pasa a la Junta de Hacienda el expediente con la cuenta del señor 
Marañón. 
HOSPITALES. Se pide dictamen sobre una minuta y un oficio del Comandante del 
Batallón activo de México que el señor Torices presentó, sobre que no se entierren 
los muertos del hospital de San Hipólito en una cuadra del mismo. 
TERRENOS. Se pasa al síndico primero el expediente sobre que a Guadalupe 
Gondra se venda un pedazo de terreno en la calle de Zuleta, opinando el señor 
Torices que se haga. 
SAN HIPÓLITO. Se informa al gobernador del Distrito los inconvenientes que hay 
para que se acceda a su solicitud de que se faciliten al Comandante de partidas 
de desertores y reemplazos del Ejército dos cuadras del convento de San Hipólito. 
PASEO DE TODOS SANTOS, VELA. Respecto a la postura que pretende hacer 
José Manuel Lebrija de la plaza que sirve para Todos Santos, se acuerda que 
debe acordarse antes que se franquee la vela al postor en quien finque el remate 
de la plaza. 
PASEO DE TODOS SANTOS, VELA. José Manuel Lebrija dice que en vista de las 
dificultades que hay para franquear la vela para la plaza en que se hace el paseo 
de Todos Santos, se le podrían dar mil pesos para hacer otra que dejaría luego 
para dicha plaza, y la dejaría a beneficio de la ciudad cuando terminaran los siete 
años que duraría de asentista.  
PASEO DE TODOS SANTOS, VELA. Se acuerda que no es posible prestar la vela 
del Ayuntamiento, y se considerará la propuesta de José Manuel Lebrija de hacer 
otra. 
ALUMBRADO. Vicente Rocafuerte propone dejar a disposición del Ayuntamiento 
las máquinas del alumbrado de gas con que pretende experimentar el sistema en 
los portales de Agustinos y Mercaderes, pagando la municipalidad el costo de las 
mismas y una suma por el servicio. Se aprueba su solicitud, pidiendo al gobierno 
que pague dichos gastos a cuenta de los $800,000 que debe al Ayuntamiento. 
TERRENOS. Se pasa a la comisión de Policía la solicitud de José Tenorio de que 
se le pongan unas señales a modo de linderos en el terreno que posee tras el 
templo de la soledad, cuyas zanjas se están tapando al limpiar el muladar ahí 
formado. 
POLICÍA. El gobernador pide por el Comandante General aclaraciones sobre una 
multa impuesta por el señor Riva Palacio al oficial Hurtado. Se hacen las 
aclaraciones, recordando la resolución de que se pida al Comandante que ponga 
por tres días en la orden de plaza que en asuntos de policía no se goza de fuero 
militar ni de ningún otro. Se pide al gobernador que pida al Comandante General 
que se abstenga de sus procedimientos. 
AUXILIARES DE CUARTEL. Se dicta la asistencia necesaria para un Auxiliar que 
fue ingresado herido al hospital de San Andrés. 
 
531. 12 de octubre 



 
HACIENDA. Continúa la lectura de las memorias de Hacienda.  
BANDOS. Se acusa recibo de uno enviado por el gobernador. 
HOSPITALES. El gobernador ha solicitado al Secretario del Despacho de 
Hacienda la pronta resolución a la petición del Ayuntamiento de que se le entregue 
un capital que reconoce la Hacienda de las Golondrinas a favor del Hospital de 
San Lázaro. 
PUENTES. El gobernador informa que los cimientos del puente de la calzada de 
piedra de N. S. de Guadalupe están siendo afirmados con tarilla y no con piedra. 
Se manda a los Arquitectos de ciudad que reconozcan la obra e informen. 
CALZADAS. El gobernador informa de la queja presentada por el guarda-calzadas 
Miguel Laredo por los procedimientos del señor Torices. 
MILICIAS. El gobernador pide informes sobre el estado que guardan los padrones 
para la Milicia activa. Se piden informes a la Secretaría para el próximo cabildo. 
EMPEDRADOS. Se piden informes a la comisión del ramo sobre el permiso 
solicitado por Petra Felisa de Soria para recoger tierra salitrosa para hacer salitre. 
POLICÍA. El gobernador indica la forma en que se deberá dar mayor exactitud al 
parte diario de ocurrencias que se dirige al vicepresidente y se da en los 
periódicos. 
PASEO DE TODOS SANTOS. José María Lebrija propone arrendar por 7 u 8 años 
la plaza en que tiene lugar el Que paseo de Todos Santos. Se le pide que 
presente su postura con las formalidades de estilo necesarias. 
PASEO DE TODOS SANTOS. Se fija el término de tres días para celebrar la 
pública almoneda de la plaza en que tiene lugar dicho paseo. 
SESIÓN RESERVADA. Se inició. 
 
532. 15 de octubre 
 
BANDOS. Se ha recibido uno remitido por el gobernador. 
POLICÍA. El gobernador informa que el gobierno sostendrá todos los actos del 
Ayuntamiento conducentes a cuidar la policía, y prevendrá a la Comandancia 
General para que haga entender a los militares que en materia de policía están 
sujetos a las autoridades civiles. Es además de la opinión de que no es legal que 
el gobierno entable competencia con la Comandancia General, por no poder 
haberla entre la autoridad política y la judicial, pero el alcalde Eguía deberá ocurrir 
a la Suprema Corte de Justicia para que se decida el asunto en caso de que la 
Comandancia no ceda. 
POLICÍA. El gobernador del Distrito ha dicho al Comandante General que 
recuerde a los cuerpos de la guarnición y a los militares que en materia de policía 
no hay fuero privilegiado. 
VAGOS. El gobernador pide que los auxiliares presenten semanalmente cada uno 
cuatro vagos, y que el Tribunal de Vagos se reúna cuando corresponde. Se 
manda cumplir. 
COCHES. Se pasa al Comisionado del ramo la solicitud del gobernador de que se 
le informe de varios pormenores de los coches de providencia. 
LIMPIA. Tiburcio García pide que se destruya el muladar de la plazuela de Corpus 
Christi. 



CÁRCELES. Respecto a los presos que envían los estados a las cárceles, se 
indican las sumas que se cobrarán al Estado de México por cada uno. Se indica la 
forma en que se deberá pagar este concepto. 
SANIDAD. Se remite al gobernador el reglamento vigente de la Junta de Sanidad. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. Los religiosos de San Francisco han pedido que se 
remedie un tiradero de blanco [tiro al blanco] que hay en el corral de la casa no. 6 
de Zuleta. Se manda hacer una vista de ojos. 
SAN HIPÓLITO. El Secretario de Guerra insisten en la orden dada por el 
vicepresidente en 1827 para que se dé a la tropa una cuadra de San Hipólito. Se 
le reitera que no hay lugar donde poner los efectos de la iglesia. 
BIENES DE TEMPORALIDADES. Se informa a Agustín Silva que el Ayuntamiento 
no tiene autoridad para vender bienes de temporalidades. Se instruye al Abogado 
de Ciudad que debe salir al juicio promovido por la testamentaria de Guadalupe 
Maturana, por la venta que se hizo de una casa de las temporalidades.  
POTREROS. Se pasa a Mariano Flores por 24 horas un expediente sobre la casa 
que habita en el potrero de San Lázaro. 
HACIENDA. El señor Gamboa pide un escribiente que le ayude a extender los 
estados para la memoria de Hacienda. Se designa al del Archivo, José Morali, y se 
manda al Secretario a sustituirlo con otro para las labores del arreglo de dicho 
Archivo. 
PASEO DE TODOS SANTOS. El Señor Riva Palacio se excusa de asistir como 
parte de la Junta de Hacienda a la almoneda de la plaza del Que paseo de Todos 
Santos, por su amistad con el postor Lebrija. Se nombra en su lugar al señor 
Galicia. 
FESTIVIDADES RELIGIOSAS. El próximo cabildo se hará la votación para elegir 
orador para la festividad de la Virgen de Guadalupe el 12 de diciembre. 
MILICIAS. El Secretario informa de los padrones formados para el Sorteo de la 
Milicia activa. Se piden los que faltan para el próximo cabildo. 
TERRENOS. Fermín Villas propone comprar la plazuela del Zopilote. Se pasa a la 
Junta de Hacienda. 
INFORMES. Se forma una comisión para formar las noticias que pide el Supremo 
Gobierno. 
 
533. 19 de octubre 
 
ELECCIONES. El gobernador pide que se preparen las próximas elecciones de 
Ayuntamiento. Se acuerda de conformidad respecto a que sean los mismos 
comisionados que los de las pasadas. 
ESTADÍSTICA. El gobernador del Distrito juzga que no deben aceptarse las 
excusas de los que deben formar el padrón. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Agustín Fonseca ha pedido permiso para abrir una 
amiga. 
POLICÍA. El Secretario de Relaciones ha pasado al de Guerra el oficio sobre la 
necesidad de hacer entender a las personas aforadas que no disfrutan de fuero en 
materias de policía. 
REMEDIOS. El Rector de la Archicofradía ha sido reelecto por unanimidad. 
PUENTES. Los Arquitectos de ciudad informan del uso que se dio a la tarilla en el 



puente de la calzada de piedra de N. S. de Guadalupe, que no fue el de 
cimentación de la obra. 
FIDEICOMISO DE BALTASAR RODRÍGUEZ DE LOS RÍOS. Se informa a 
Mariano Calderón que no se aprobará su solicitud hasta que la presente de forma 
legal. 
SANIDAD. Se manda dictaminar sobre el reglamento de la Junta Municipal de 
Sanidad, que carece aún de aprobación del Ayuntamiento. 
FESTIVIDADES RELIGIOSAS. Se elige al presbítero Tomás López como orador 
para la fiesta de la Virgen de Guadalupe, del 12 de diciembre. 
CONGRUAS. Se toman resoluciones respecto al pago de la congrua que se debe 
al exclaustrado Eusebio Terrazas; se manda pagar. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Se autoriza a Juana Lafite para abrir una amiga. 
HOSPITALES. Se acuerda que las deudas adquiridas por los hospitales de San 
Juan de Dios y San Lázaro sean satisfechas con los bienes que les corresponden 
en especie (pan y medicinas), procedentes de la obra pía de José Cevallos Zurita 
sobre la cual últimamente ha oficiado la Mesa de la tercer Orden de San 
Francisco. 
HOSPITALES. Francisco Santa María se queja de las injurias que le hizo el rector 
del Hospital de San Andrés al ir a visitar a unos enfermos cumpliendo órdenes del 
Ayuntamiento. Se pide al señor Torices que investigue y presente información 
para el próximo cabildo. 
HOSPITALES. Se insistirá al Supremo Gobierno sobre el capital que reconoce la 
Hacienda de las Golondrinas a favor del hospital de San Lázaro. Se manifiesta la 
situación desesperada de dicho hospital. 
HACIENDA. Se leyó la memoria de Hacienda. 
MILICIAS. Se nombra un comisionado para la formación de padrones. 
 
534. 22 de octubre 
 
AUXILIARES. Se pasa a la Comisión para la reforma de la cartilla de auxiliares un 
oficio sobre haberse negado a un auxiliar en el principal el auxilio que mandó pedir 
para conducir un reo, consultándosele que enviara su nombramiento. 
LIMPIA. Benito Peña pide que se limpie un muladar formado en el vecindario de la 
esquina del callejón y plazuela de los Camarones, reiterando que ha pedido la 
adjudicación de dicho terreno. 
AUXILIARES DE CUARTEL. Se presentan quejas contra el Sargento primero de la 
Seguridad Pública, Blas Mendoza, que ha ido a las casas de unos subalternos, 
cateándolas y quitándoles sus sables. Se les informa que tal cateo se les hizo en 
calidad de particulares y no de Auxiliares por lo que no toca al Ayuntamiento 
resolver la queja. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Se pasa a la comisión de Hacienda el expediente 
relativo al pago que pretende Pedro Fuentes de lo que se le debe del 
arrendamiento de las accesorias en que están la escuela y amiga de San Cosme. 
BIENES DE TEMPORALIDADES. No se puede cumplir el acuerdo dado al 
problema con la venta que se hizo a Guadalupe Maturana de una casa frente a 
San Fernando, por estar el expediente en el Supremo Gobierno. Joaquín Grageda 
ha pedido como albacea de dicha Maturana que el Ayuntamiento salga a la 



defensa en orden a la evicción y saneamiento de la venta; se pasa a la comisión 
de Temporalidades. 
TERRENOS. Se pasa al regidor de cuartel un oficio de Manuel Arellano en que 
dice que un vecino de San Salvador el Verde se ha salido de su línea sobre un 
sitio que pertenece a la ciudad.  
AGUAS. Se concede una merced de cinco pajas de agua a Mariano Rivera para la 
casa del Puente de Santísimo. 
HOSPITALES. Se pasa a la comisión de Hacienda el ocurso de Joaquín Medina 
sobre que se le pague lo que se le debe por la carne que ha ministrado al Hospital 
de San Lázaro, sin esperar a la cuenta general de dicho establecimiento, por ya 
estar cortada la suya. 
EMPEDRADO. Se informa al gobernador del Distrito sobre las obras que ha hecho 
la comisión del ramo. 
TERRENOS. Octaviano Chousal pide el expediente sobre el terreno que está 
atrás del Carmen. 
AUXILIARES DE CUARTEL. El auxiliar Fernando Velasco pide un certificado de 
conducta. Se le expedirá. 
FIDEICOMISO DE BALTASAR RODRÍGUEZ DE LOS RÍOS. Ignacio Cuéllar pide 
en arrendamiento la casa de baño de las recogidas en compensación por la renta 
que debe pagársele por la parte que le toca en el Fideicomiso de Baltasar 
Rodríguez de los Ríos. 
AYUNTAMIENTO, ALCALDES. Los alcaldes han presentado al gobernador la 
dimisión y renuncia de sus varas.  
TEATROS. Se nombra al señor Orozco para que presida el teatro si de hecho no 
concurre el alcalde. 
MERCADOS. Se pasa al señor Gamboa el valuó e las plazas que presenta la 
comisión de Mercados. 
COCHES. Se informa que no es posible cumplir con la idea de que se haga revista 
de los coches de providencia el día primero de cada mes y al siguiente cuando 
sea festivo, por las razones que se indican. Se manda al comisionado presentar 
propuestas para mejorar la forma en que se hace la operación. 
HACIENDA. Se lee la memoria de Hacienda. 
AYUNTAMIENTO, ALCALDES. Se toman medidas más contundentes respecto a 
la renuncia presentada por los seis alcaldes, para tratar de revertirla. 
SESIÓN RESERVADA. Se inicia. 
 
534. 26 de octubre 
 
AYUNTAMIENTO, ALCALDES. El gobernador ya había por su cuenta rechazado 
la renuncia de los alcaldes antes de que el Ayuntamiento le hiciera llegar su 
resolución. 
ESTADÍSTICA. El Gobierno del Distrito insiste en su idea de aprovechar para la 
formación del Padrón General con motivo de los que se deben formar para la 
elección de Ayuntamientos. 
LIMPIA. El Comandante General comunica los informes de otras autoridades 
militares sobre que no se arrojan las basuras de los presos en la plazuela de Juan 
Carbonero, sino en la de la Sedería, y pregunta en dónde debe hacerse tal 



tiradero si no se puede en ninguna de ambas. Se informa que los lugares 
designados son Monserrate, Viña y San Lázaro, y podrían arreglarse los cuarteles 
con el asentista de la limpia para que haga la de sus establecimientos. 
LIMPIA. El gobernador informa que la noche anterior se hallaron regadas de 
inmundicias las calles del Colegio de las Niñas en adelante, por culpa del carro de 
la limpia. Se recibieron partes de desperfectos similares en otros puntos. Se 
mandan tomar medidas. 
LIMPIA. El Comisario General de Hacienda pide que se limpie el muladar de la 
calle de la Garrapata para que se pueda componer la cañería que va al cuartel del 
Rastro. 
LIMPIA, RUINAS. Se expresan y aprueban las condiciones mediante las cuales se 
hará la limpia del muladar formado en la Pulquería de la Viznaga y se reparará la 
tapia de la misma. 
POLICÍA. Se pide al gobernador que oficie al Comandante General para que se 
den los auxilios que se pidan para la conducción in fraganti, en respuesta del oficio 
presentado por el Auxiliar Ignacio López. 
CÁRCELES. Se propone que se pida al Alcaide de la Diputación que reciba los 
reos que se le remitan. 
TEATROS. Se pasa a la Junta de Hacienda la consulta del señor Barrera sobre si 
puede contar con los mil pesos con que el Ayuntamiento se suscribió a una 
compañía de teatro en un cabildo del año pasado, según asegura Cayetano París. 
CAPITALES. Manuel Gómez de la Casa y Gallo ha cedido a Mariano Tamariz el 
documento que se le expidió por el Juzgado de Letras en que se le hizo la 
aplicación de un dinero, que ahora deberá aplicarse a dicho Tamariz. 
AUXILIARES DE CUARTEL. Se nombra a Pascual Ortega como Auxiliar del 
cuartel no. 13 en lugar de José Montes de Oca, y a Pedro Yáñez como Auxiliar del 
no. 14 en lugar de José María Sandoval. 
HACIENDA, BIENES DE TEMPORALIDADES. Se presenta el presupuesto de 
gastos de temporalidades desde el fin de agosto hasta fin de octubre. Se pide al 
Supremo Gobierno que la cantidad perteneciente al capital redimido por la 
Hacienda de las Golondrinas que obra en las cajas nacionales la mande enterar 
en la oficina de temporalidades de las religiones suprimidas, por estar en sus 
facultades y no pender de la resolución de las Cámaras; se le remite de igual 
forma el antedicho presupuesto. 
 
535. 29 de octubre 
 
BANDOS. Se recibieron unos que envió el gobernador. 
TERRENOS. Se agita ante el Gobierno del Distrito la devolución de un expediente 
sobre el callejón que se halla entre la casa no. 4 de la calle de la Merced y otras 
dos fincas ruinosas. 
LIMPIA. Se ha remediado la suciedad de varias calles provocada por los defectos 
del carro nocturno, y también el no haberse exigido la multa al asentista. Se pide 
que la Comisión exponga su dictamen. 
HOSPITALES. Juan Rodríguez presenta certificados en solicitud de que se le 
aumente el sueldo que disfruta en el hospital de San Hipólito. 
HACIENDA. Se proponen medidas para nivelar los gastos con las entradas de las 



rentas municipales. 
MERCADOS. José Lozano pide en arrendamiento para bodegas los cajones 
desocupados del Parián, bajándosele la renta. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. El auxiliar José Perfecto Flores pide permiso al 
Ayuntamiento para usar la piedra suelta de los ejidos de la ciudad para reparar las 
escuelas del Peñol. Se manda al señor Galicia abrir dictamen. 
SECRETARÍA. No se compensará a José Orozco por el tiempo que fue Oficial 
Mayor, porque se le indemnizó proveyéndosele la plaza que vacó la muerte de 
Vargas. 
COCHES. Se pasa al gobernador el estado sobre coches de providencia formado 
por el comisionado.  
ELECCIONES. La comisión formada para arreglar las de Ayuntamiento remite 
varios documentos para los comisionados, señalando la forma de hacerlas. Se 
manda a la comisión concluir los trabajos y relevar a los alcaldes.  
ELECCIONES. Se mandan pagar de preferencia los documentos necesarios para 
la próxima elección para la renovación de Ayuntamiento. 
AYUNTAMIENTO. Se otorga a Sabas Ávila el certificado de su conducta en el 
tiempo del cargo concejil como pidió el interesado. 
ESTADÍSTICA. Se propone que se pida al Supremo Gobierno que no pida a los 
ciudadanos elegidos para formar padrones electorales que hagan también el 
Padrón General, por no haber ley que los obligue a ello. Se pasa a la comisión de 
Elecciones. 
 
536. 3 de noviembre 
 
LIMPIA. Se acuerda que se multe al asentista de la Limpia por no tener los efectos 
del ramo en el estado establecido por la contrata, y haber por ello regado las 
calles de inmundicias. 
AGUAS. Manuel Díaz León pide testimonio de la merced que disfruta la casa que 
poseen sus menores en el callejón del Olivo. 
HACIENDA. Juan Varrón pide el pago de las cantidades que ha suplido para la 
proveeduría de cárceles. 
AUXILIARES DE CUARTEL. El gobernador del Distrito informa haber trasladado al 
Comandante General el oficio sobre haberse negado al Ayudante del cuartel no. 1, 
Ignacio López, el auxilio que pidió para la conducción de un reo a la cárcel. 
MERCADOS. Varios vendedores de pañuelos piden permiso para continuar 
vendiendo dicho efecto en la esquina de la plaza del Volador. 
El gobernador del Distrito ha trasladado al Supremo Gobierno el recuerdo para 
que se resuelva sobre el dinero redimido por la Hacienda de las Golondrinas. Se 
tomaron medidas para conseguir que una redención de tal capital ingrese al 
Ayuntamiento. 
AGUAS, HACIENDA. El gobernador se queja de falta de agua en el Palacio y la 
Cárcel. Se le informa que son ocasionadas por falta de numerario. Se manda 
dictaminar el proyecto sobre el arreglo propuesto por el Contador. 
FESTIVIDADES RELIGIOSAS. El presbítero Tomás López acepta predicar en la 
función de N. S. de Guadalupe. 
SESIÓN RESERVADA. Se inicia. 



 
537. 4 de noviembre 
 
ELECCIONES. El gobernador manda que se formen los padrones para las 
elecciones de renovación del Ayuntamiento. Se le pregunta si debe empezarse el 
día siguiente. 
ELECCIONES. Se presentan documentos para la elaboración de las elecciones de 
renovación del Ayuntamiento. Se mandan imprimir y entregar. 
ESTADÍSTICA. Se pedirá al Supremo Gobierno que no pida a los ciudadanos 
elegidos para formar padrones electorales que hagan también el Padrón General, 
por no haber ley que los obligue a ello. Se pasa a la comisión de Elecciones. 
HACIENDA. La Comisión encargada de agitar ante el Supremo Gobierno el asunto 
del capital de la Hacienda de las Golondrinas no pudo cumplir su misión. Se 
manda que dé informes el día siguiente. 
 
538. 5 de noviembre 
 
HACIENDA. Se lee la memoria de Hacienda.  
PATENTES. El gobernador del Distrito pide que se le remitan los padrones que 
previene la ley de patentes. 
POLICÍA. El Secretario de las Cámaras de Representantes pide un expediente 
sobre si los alcaldes pueden imponer las penas a los portadores de armas cortas 
establecidas en los bandos de policía. Se pide al Secretario que conteste según 
sea el caso. 
ALUMBRADO. Se pasa a la comisión de Hacienda un oficio sobre la resolución 
del Supremo Gobierno sobre el Alumbrado de gas. 
EMPEDRADOS. Se pasa al obrero mayor y a la comisión de Empedrados un 
oficio del señor Martínez sobre estar sin empedrar el Puente de Curtidores. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Rosa Terra pide permiso para abrir una amiga. 
AYUNTAMIENTO. El alcalde primero avisa estar enfermo. Lo sustituye el señor 
Gamboa. 
NATURALIZACIONES. Se dará a Otto Wagner el certificado que pidió para 
naturalizarse. 
BIENES DE TEMPORALIDADES. Se pasa a la comisión el ocurso de Ignacio 
Cuéllar sobre la sesión hecha de un capital al licenciado Tamaris. 
HACIENDA. Se manda pagar un crédito reclamado por Manuel Marañón. 
HACIENDA. Se aprueba el proyecto del Contador para nivelar los egresos con los 
egresos. Empezará a servir desde el siguiente lunes 8, informando al Gobierno del 
Distrito y pidiéndole que agite la resolución del asunto de cárceles y hospitales. Se 
manda publicar. 
AGUAS, HACIENDA. Se contestará a la queja del gobernador sobre la falta de 
agua en el Palacio y la Cárcel atendiendo a lo que éste conteste respecto al 
proyecto del Contador, informando las medidas tomadas para remediar el mal. 
HACIENDA, CÁRCELES. Se informa de la manera en que se pagará a Juan 
Varrón por la proveeduría de cárceles, dándosele el testimonio que solicitó. 
SALITRE. Se propone que se permita a Petra Soria recoger salitre; se 
establecerán las condiciones. 



BIENES DE TEMPORALIDADES. Respecto a la evicción y saneo de la venta 
hecha a Guadalupe Maturana de una casa frente a San Fernando, se manda que 
el Procurador de Ciudad acuda a la tercera sala de la Suprema Corte de Justicia 
bajo la dirección del Abogado de Ciudad para informar de esta providencia. 
CÁRCELES. Respecto a los alimentos para presos de otros estados, se informa al 
gobernador que no se pueden proveer por falta de fondos. 
AGUAS. Se pasa a la comisión del ramo la solicitud de venta de Guadalupe 
Gondra de un sitio. 
TERRENOS. Se manda a los Arquitectos de ciudad valuar el sitio que José María 
Vargas pretende comprar en la plazuela del Ornillo, pasando el valúo al regidor del 
cuartel y al síndico primero 
AUXILIARES DE CUARTEL. El auxiliar del señor Vega reporta que unos soldados 
tiraron un cadáver a la puerta de su casa y lo maltrataron. Se devolverá al cuartel 
el cadáver previo reconocimiento y se informará de todo al gobernador. 
MILICIAS. Se nombran comisionados para la formación del padrón para el sorteo 
de la Milicia activa. 
BANDOS. Se recibieron unos enviados por el gobernador.  
 
539. 9 de noviembre 
 
AUXILIARES DE CUARTEL. El Auxiliar de Romita se queja de que no se le quiso 
abrir la garita y que los Guardas lo maltrataron. Se pasa al alcalde primero 
BIENES DE TEMPORALIDADES. Se informa a Felipe Barri que no se le puede 
vender la casa que solicitó por hallarse en el mismo caso de aquellas ventas que 
no permitió el Supremo Gobierno. Lo mismo se acuerda respecto a la solicitud de 
Vicente Valdés, que quería comprar la casa “del Cautivo”. 
Se manda a los Arquitectos de ciudad valuar el baño de las Recogidas con miras a 
poder arrendarlo a José María Castera e Ignacio Cuéllar. 
HOSPITALES. Se consulta un aumento de sueldo para el Administrador de San 
Hipólito. 
DIVERSIONES PÚBLICAS. Se ha logrado la remoción de un tiro al blanco que 
molestaba a los enfermos del convento de San Francisco, situado en el corral de 
la casa no. 6 de la calle de Zuleta. 
TERRENOS. Se pasa a sus antecedentes el valúo del sitio del callejón de los 
Camarones. 
CÁRCELES. El proveedor de cárceles Juan Varrón se conforma con lo resuelto 
para pagar su crédito, aclarando que sólo reconocerá al Ayuntamiento como su 
deudor. 
MERCADOS. José Mariano Benítez pide que se ordene a la Tesorería que le 
pague lo que le debe de su sueldo. 
HACIENDA. Se manda a la Tesorería que remita al gobernador los estados de 
ingresos y egresos desde el primero de enero de este año hasta esta fecha. 
PATENTES. El gobernador pide informes sobre si están concluidas las noticas de 
los propietarios que deben pagar el diez por ciento de su renta y de los que tienen 
almacenes y cajones para contribuir con el derecho de patentes. Se manda el 
pronto despacho ante las Cámaras de que se quite al Distrito Federal la 
contribución gravosa del diez por ciento que se impuso por el reglamento del 23 



de mayo de 1829. 
ESTADÍSTICA. El gobernador pide que por lo menos por vía de súplica se consiga 
que los mismos comisionados de hacer padrones electorales hagan el Padrón 
General. 
CÁRCELES. Se manda pagar a Joaquín Medina lo que se le debe por carne 
ministrada al Hospital de San Lázaro con lo que existe en poder del tercer orden 
de San Francisco por réditos de la obra pía de José Cevallos Zurita. 
CALLEJONES. Se preguntará a Vicente Eguía si exhibirá el precio del callejón 
tapado entre la casa no. 4 de la calle de la Merced y dos casas ruinosas de la 
primera calle de San Ramón. 
INFORMES. El gobernador vuelve a pedir noticias de los ramos particulares de 
industria y demás para la memoria con que se dará cuenta al Congreso General. 
HACIENDA, CÁRCELES, HOSPITALES. El Supremo Gobierno ya ha declarado 
que el capital redimido por la Hacienda de las Golondrinas pertenece al 
Ayuntamiento por lo que se manda recaudo a dicho gobierno para el pronto 
despacho del asunto. 
ELECCIONES. Se evalúan algunas excusas presentadas por comisionados para 
la formación de padrones para las próximas elecciones de Ayuntamiento. 
ELECCIONES. Se pide al gobernador copia del bando respectivo. 
 
540. 12 de noviembre 
 
TEATROS. Se recordará al gobierno el deseo del Ayuntamiento de suscribirse al 
proyecto del teatro, estando dispuesto a pagar dos acciones en enero. 
MERCADOS. Se arrendarán a José Lozano unos cajones del Parián. 
INFORMES. El gobernador pide las noticias la memoria que ha de presentar al 
Supremo Gobierno. Se informa que se trabaja en ello y se presentarán aquellas 
posibles el próximo cabildo. 
HACIENDA, HOSPITALES. El Supremo Gobierno ha convenido en que se dé al 
Ayuntamiento los capitales del concurso de Juan de Dios Martínez pertenecientes 
al Hospital de San Lázaro, pero por estar impuesto a una obra pía cree necesario 
que se utilicen de ellos sólo los réditos que procedan de su imposición a réditos 
con hipoteca segura o de la compra de una finca. Se propondrá que se imponga el 
capital sobre las fincas del Ayuntamiento y se especifica la forma en que se 
manejaría. 
CÁRCELES. El gobernador insiste en que se le dé noticia sobre reos sentenciados 
a presidio y que vienen de los estados. Se le informa que desde el 8 del presente 
ya se le había contestado. 
FESTIVIDADES. Se pasa a las comisiones de Hacienda y Mercados un ocurso de 
Manuel Lebrija para poner un salón en la plaza para puestos de Noche Buena. 
ALUMBRADO. Se informa a Vicente Rocafuerte la resolución del Supremo 
Gobierno sobre el alumbrado de gas. Se publica el expediente. 
PATENTES. Respecto a la noticias pedidas por el gobernador sobre el derecho de 
patente, se pasa al síndico segundo para que dictamine. 
MERCADOS. Varios inquilinos del Parián piden que se ponga remedio a los 
perjuicios que les provoca tener al frente de sus cajones a los vendedores 
ambulantes de ropa. 



ELECCIONES. Se evalúan excusas de comisionados para la formación de 
padrones electorales.  
EXPEDIENTES. Francisco Mendoza Moctezuma pide, por Manuel Flores, que se 
le entregue por nueve días el expediente que sigue con Marcos Orihuela. Se 
acuerda de conformidad, con las condiciones que se señalan. 
 
541. 16 de noviembre 
 
FESTIVIDADES. Se acuerda arrendar a Manuel Lebrija por este año la plaza para 
puestos de Noche Buena, informándole que si lo quiere arrendar por más tiempo 
puede salir a almoneda. 
HACIENDA, HOSPITALES. Se toman providencias para evitar que Vicente 
Arreguín entregue al Escribano Villalobos, del Juzgado de Distrito, el dinero 
restante del capital que reconocía la Hacienda de las Golondrinas. 
TESTAMENTOS. Se preguntará al señor Montes de Oca si existe en su protocolo 
el Testamento de Juan de Dios Lagunas. 
HACIENDA. Juan Pablo Rivero informa haber justificado el dominio de su terreno 
tras del Carmen, por lo que pide se le devuelvan sus títulos. 
CÁRCELES. Se informa que la comisión del Congreso pretende indemnizar al 
Ayuntamiento por los gastos de manutención de cárceles y hospitales con una 
cantidad inferior a la que se ha erogado. Se informará de esto a las Cámaras. 
ELECCIONES. Se informa al gobernador que el padrón de la manzana no. 39 se 
ha pasado al comisionado de la no. 37. 
CÁRCELES. Se rechaza que se extienda a Juan Varrón la escritura que solicita en 
seguro de los abonos que se le harán para pagar su crédito, por las razones que 
se expresan. 
ELECCIONES. Juan Ávila se excusa de formar un padrón electoral. 
HOSPITALES. Se concede un aumento al administrador del hospital de San 
Hipólito, Juan Rodríguez. 
CÁRCELES. Se manda subir el departamento de distinguidos de la cárcel al 
auxiliar Tejada. 
 
542. 19 de noviembre 
 
MERCADOS. Se reproduce al gobernador un dictamen anterior respecto a si se 
permite a los vendedores de pañuelos poner sus puestos en la esquina de la plaza 
del Volador.  
HOSPITALES. Juan Guerrero pretende la capellanía de San Hipólito. Se le tendrá 
presente. 
GARITAS. Se propone que en las garitas se construyan unos cuartos para alojar a 
los guardas de las mismas y para tener ahí las prendas que los introductores de 
efectos dejen depositadas; se manda presentar un presupuesto para tal obra. 
AGUAS. Se declara que la escasez de agua en los rumbos de la Merced, San 
Miguel y San Pablo, se resolvería mediante la reposición propuesta de ramos 
principales de cañerías. Se pide a la comisión de Hacienda que abra dictamen. 
AGUAS. Se pasa al obrero mayor el expediente de varios vecinos de los cuarteles 
nos. 17, 18 y 19, sobre la escasez de agua que padecen en que la comisión del 



ramo pide que se haga saber el acuerdo de 30 de marzo. 
TERRENOS. Se informa que el callejón que Guadalupe Gondra pretende comprar 
junto a su casa no. 8 de la calle de Zuleta no es el que se necesita, por lo que se 
puede obrar según el dictamen del síndico primero del 5 de noviembre. 
TERRENOS. Se pasa al síndico primero el expediente sobre que se venda a 
Benito Peña un sitio del callejón de los Camarones, acompañado del respectivo 
avalúo. 
AGUAS. Manuel Díaz de León retira su solicitud sobre merced de agua para la 
casa del callejón del Olivo que fue de Juan Nepomuceno Memije. Se le devuelve. 
CÁRCELES. El proveedor de cárceles Juan Varrón pide que se revoque un 
acuerdo relativo a la escritura de su crédito. 
CÁRCELES, HOSPITALES. Se lee y aprueba una exposición sobre la 
indemnización por manutención de cárceles y hospitales, que se elevará por el 
gobierno a las Cámaras. 
HACIENDA. El gobernador ha pasado al Secretario de Relaciones el oficio del 
Ayuntamiento sobre la entrega del capital que reconocía la hacienda de las 
Golondrinas. Informa de los inconvenientes que hay en que el Ayuntamiento gaste 
dicho capital o lo reimponga en fincas de la municipalidad. Se pasa a Hacienda en 
unión de los Síndicos. 
ELECCIONES. Se resuelve una excusa presentada por Basilio Guerra como 
comisionado para la formación de padrones electorales. Se publica el oficio 
injurioso del interesado. 
HACIENDA. El juez de Distrito Mariano Guerra Manzanares remite un oficio. Se 
pide al Ministerio de Hacienda que extienda la orden oportuna a su Juzgado. 
TEATROS. Se rechaza una propuesta para pagar mediante un libramiento contra 
la Aduana, las acciones a las que el Ayuntamiento pretende suscribirse, del teatro 
proyectado por Cayetano Paris. 
 
543. 23 de noviembre 
 
INFORMES. El gobernador del Distrito pide noticias para la Guía de Forasteros. 
Se le remiten. 
INFORMES. Se comunica al Gobierno del Distrito que no es posible dar las 
noticias solicitadas respecto a vacuna, salubridad pública y otros ramos. Se 
extenderán cuando se obtengan, e ínterin se pasan las que sí se tienen. 
TEATROS. Manuel Barrera agradece la anuencia del Ayuntamiento a concurrir 
con dos acciones para el proyecto de Cayetano Paris para un teatro. El Gobierno 
ha aprobado la suscripción y que se haga libramiento contra la Aduana a favor de 
dicho Manuel, por lo que pide que se le franquee dicho documento. Se discute 
ampliamente, llamando la atención sobre las quejas de los dependientes de varios 
ramos de que se les debe su sueldo. Se pide a la comisión de Hacienda que 
presente dictamen para el próximo cabildo. 
ELECCIONES. Continúa la polémica respecto a la negativa de Basilio Guerra de 
fungir como comisionado para la formación de padrones electorales por manzana. 
HOSPITALES. No se remitió el oficio dirigido a la Suprema Corte respecto a los 
réditos caídos del capital que dejó la Condesa de Peñalba para medicinas para los 
enfermos del hospital de San Juan de Dios. Se repone el oficio como corresponde 



para que se envíe. 
AGUAS. Se fijarán de nuevo los rotulones que se dieron al público en 1822 sobre 
que los particulares no impidan sacar agua de sus fuentes. 
HACIENDA. Vicente Arreguin informa que no es de su autoridad el abstenerse de 
entregar el capital que reconoce en la hacienda de las Golondrinas al juez del 
Distrito, y seguirá haciéndolo hasta que se complete la suma en cuestión. Se 
pedirá al Supremo Gobierno que intervenga para asegurar el dinero. 
 
544. 26 de noviembre 
 
BIENES DE TEMPORALIDADES. Se pasa a la comisión de Temporalidades un 
oficio de la Comisaría General acompañando un expediente en que Pedro 
Martínez informa de dos capitales que tocan al convento del Espíritu Santo, cuyos 
réditos se deben hace más de diez y siete años. 
BIENES DE TEMPORALIDADES. Se pasa a la comisión un oficio de la Comisaría 
General con que acompaña una copia de la orden con que se entregó en 
arrendamiento el local del espíritu Santo a Luis Chousal, a quien se reclama una 
pieza de abajo. 
MERCADOS. Se pasa a la comisión un ocurso de varios individuos del Parián 
sobre los perjuicios que les causa tener al frente a los vendedores ambulantes de 
ropa. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Se archiva el expediente promovido por Pedro fuentes 
sobre lo que se le debe de arrendamiento de las piezas donde están las escuelas 
de San Cosme, por estar pagado. 
AGUAS. Se juzga asequible el proyecto de Cristóbal Silva para desaguar las 
calles de la ciudad, por lo que se consulta con Hacienda si es de hacerse la 
prueba que indicó Andrés del Río. 
HACIENDA. El juez de Letras Cayetano Ibarra supuestamente remitió testimonio 
de un contrato reciente celebrado con el coronel José María Sánchez Espinoza, 
sobre el capital que tenía Josefa Corona en su casa, fundada por el bachiller José 
Sánchez Espinosa, y que acompaña la escritura de fundación; pero al no venir 
ninguno de dichos documentos, se le reclamaron. 
TERRENOS. Se ha recibido del gobernador dos expedientes, uno sobre la venta 
que Agustín Silva pretende de una casa ruinosa y terreno bajado el puente de San 
Antonio Abad, y el otro sobre la venta de una casa frente a San Fernando que se 
hizo a Guadalupe Maturana, previniendo que se cumpla en ambos casos con los 
acuerdos que se han dado a respecto. 
ELECCIONES. El señor Puchet avisa que ha exigido una multa a Basilio Guerra, y 
ha recibido una copia de las contestaciones habidas con el mismo. Respecto al 
mismo tópico el gobernador opina que se debería nombrar a otro en lugar de 
Basilio Guerra, aún cuando no esté claro en la ley que eso sea lo procedente. El 
Ayuntamiento se resiste a nombrar a otro comisionado por las razones que se 
indican y que se mandan publicar. 
SEGURIDAD PÚBLICA. El señor Tolsá se queja de la falta de puntualidad con que 
se paga por la Tesorería la subsistencia de la Seguridad Pública. 
LIMPIA. Se pasa a la comisión de Hacienda las condiciones que Manuel Barrera 
presenta para afianzar los manejos de su hermano como contratista de la Limpia. 



TEATROS. Se expedirá a Manuel Barrera un libramiento contra la Tesorería de la 
Aduana pagadero a finales de enero, para las subscripciones al proyecto de 
Cayetano Paris para un teatro. 
CÁRCELES. Se discute y aprueba la forma en que se garantizaría y se pagaría la 
deuda contraída con el proveedor de cárceles Juan Varrón. 
 
545. 27 de noviembre 
CABILDO EXTRAORDINARIO 
 
AYUNTAMIENTO. El señor Eguía fue víctima de unos ultrajes por parte de la 
Guardia de prevención, que lo llevó a la cárcel, donde iba a ser introducido hasta 
que se recibió orden del Comandante General de ponerlo en libertad. Se trasladó 
el señor a la Sala de Cabildos, en donde permanecerá hasta recibir la satisfacción 
correspondiente a un alcalde quinto. El Comandante General ha declarado su 
disposición para arreglar el asunto como corresponde. Se da al gobernador una 
noticia circunstanciada de los hechos ocurridos para que pueda darse la 
satisfacción correspondiente. Se mandará publicar. Se persuade a Eguía de dejar 
el asunto en manos del gobernador. 
 
546. 29 de noviembre 
CABILDO EXTRAORDINARIO 
 
SESIONES. El gobernador citó a sesión para ver la resolución suprema sobre la 
excusa y resistencia de Basilio Guerra para formar el padrón electoral de la 
manzana no. 47. 
ELECCIONES. El vicepresidente pide que mientras el legislativo esclarece qué 
debe hacerse en casos como el de Guerra, se mande formar el padrón de la 
manzana en cuestión para que no se quede fuera de la elección. 
ELECCIONES. Se contesta que el Ayuntamiento no está facultado para nombrar 
otro comisionado para la formación del padrón si el que se eligió no se juzga 
excusado.  
AYUNTAMIENTO. Se informa que el oficial que cometió el atropello contra el 
alcalde quinto. Eguía está en libertad, y el asunto sin moverse. Se pide al 
gobernador que solicite al Comandante General el arresto de dicho oficial, y si 
esto no se verifica se disolverá el Ayuntamiento. Se pregunta así mismo quién 
será el juez Fiscal que llevará el asunto. 
AYUNTAMIENTO. Pasado un tiempo contestó el gobernador que no hay demora 
en las gestiones para el arresto en cuestión por las razones que expuso, y pidió 
que se suspendiera la determinación del Ayuntamiento. 
AYUNTAMIENTO. Se declara sesión permanente hasta la resolución del asunto. 
ELECCIONES. El gobernador pide que se tomen medidas para que no quede sin 
elección la manzana de la que Basilio Guerra es comisionado. 
AYUNTAMIENTO. A la hora fijada para la disolución del Ayuntamiento, el 
gobernador expone varias razones con las que busca persuadir al Ayuntamiento 
de que no se disuelva en caso de quedar impune el oficial que cometió atropellos 
contra el alcalde quinto. 
AYUNTAMIENTO. Se suscita una larga discusión sobre la forma en que debería 



disolverse el Ayuntamiento. Se acuerda que una comisión se encargue de ello. 
AYUNTAMIENTO. El gobernador se apersona para informar de sus gestiones ante 
el Ministerio de Guerra para solucionar el asunto que motiva la resolución de 
disolverse el Ayuntamiento. 
AYUNTAMIENTO. Se discuten y aprueban las medidas conducentes a disolver el 
Ayuntamiento, pero se propone que la disolución se suspenda por 48 horas. 
 
547. 2 de diciembre 
CABILDO EXTRAORDINARIO 
 
AYUNTAMIENTO. El señor Manzanedo pide que conste que no asistió a la sesión 
del 27 de noviembre porque no se le citó. 
ELECCIONES. El gobernador pide que se atienda la manzana no. 90 en la que no 
pueden hacerse las gestiones para la elección por no saber escribir más que tres 
vecinos de ella. Se une a la no. 91, y lo mismo se acuerda sobre otras manzanas. 
ELECCIONES. El gobernador pide por orden del Supremo Gobierno que se 
nombre comisionado en lugar de Basilio Guerra, que se resiste a serlo. Se le 
insiste en que el Ayuntamiento no tiene facultades legales para ello. 
SESIONES. Se adelanta el cabildo del día siguiente a éste.  
ELECCIONES. Se faculta a la comisión de Elecciones de renovación del 
Ayuntamiento para habilitar a su dirección, dé casillas a los comisionados de 
manzanas que las necesiten. 
AGUAS. El rector del Colegio de San Gregorio solicita que se reúna el agua que 
tenían los padres Jesuitas en su convento a la parte que disfruta dicho colegio. 
ELECCIONES. Se atienden algunos asuntos de los comisionados de manzana. 
AYUNTAMIENTO. Pasado el término para la disolución del Ayuntamiento en caso 
de que no esté aún preso el oficial que ultrajó al alcalde quinto, se ha recibido 
oficio del juez de Letras Agustín Pérez Lebrija sobre haberse recibido las sumarias 
contra dicho oficial, una por la Comandancia General y otra por el Cuerpo del 
oficial, y estar en trámite. Aún no está preso el oficial. 
AYUNTAMIENTO. El señor Eguía expone algunas circunstancias del caso que le 
atañe respecto a las vejaciones que ha sufrido por parte de un oficial y la 
“horrorosa sumaria” formada, y que motivan el deseo del Ayuntamiento de 
disolverse.  
AYUNTAMIENTO. El Secretario y el señor Barrera exponen otros atropellos 
sufridos por las autoridades municipales.  
AYUNTAMIENTO. Se propone que se pida al Comandante General que exprese 
las acciones que haya llevado a cabo, conducentes a satisfacer al Ayuntamiento 
por el atropello sufrido en la persona de su alcalde quinto, suspendiéndose hasta 
entonces la resolución de su disolución. No se aprueba. 
AYUNTAMIENTO. Se forma una comisión compuesta de los síndicos y otros tres 
capitulares para dictaminar sobre la disolución del Ayuntamiento. Se verá el 
dictamen a las ocho de la noche. 
HACIENDA. Se pasa a la Comisión un oficio del gobernador en que recuerda que 
tiene librado sobre exactitud de pago de lo que corresponde al cuerpo de 
seguridad pública. 
 



548. 2 de diciembre 
CABILDO EXTRAORDINARIO 
 
AYUNTAMIENTO. El gobernador pregunta para qué se reunió el cabildo 
extraordinario y se le informa que para tratar sobre el dictamen del 29 de 
noviembre sobre la disolución del Ayuntamiento. Se le invita a presidir el cabildo. 
Asiste.  
SESIÓN RESERVADA. Se inicia. 
 
549. 4 de diciembre 
CABILDO EXTRAORDINARIO 
 
ELECCIONES. Se atienden unos asuntos de comisionados de manzana para la 
formación de padrones electorales. 
AYUNTAMIENTO. Se reserva para cuando haya más capitulares el asunto del 
agravio sufrido por el alcalde quinto. 
 
550. 7 de diciembre 
 
ALUMBRADO. La Comisaría General recuerda sobre réditos del capital que 
reconoce el Ayuntamiento de los cien mil pesos que prestó el Consulado para el 
Alumbrado; se pada a la Junta de Hacienda. 
EMPLEADOS. El escribano José Matos pide aumento de sueldo. 
SALITRE. Habiendo suspendido el gobernador la licencia concedida a Petra Soria 
para recoger salitre, se le pasa a dicho gobernador el expediente par que estime lo 
conveniente en cuanto a las reglas de la licencia. 
BIENES DE TEMPORALIDADES. Antonio Batres reclama el despacho de su 
expediente sobre subrogación de escritura del oratorio de San Felipe Neri. Se verá 
el próximo cabildo. 
AGUAS. Juan Luis Chávez pide una merced de agua para la casa no. 5 de la calle 
de Cordobanes. 
AGUAS. Juan Bautista Levegue pide una merced de agua para su fábrica de la 
calle de los Arcos de Belén. 
HACIENDA. Se lee y manda imprimir la memoria de Hacienda, aunque no está 
terminada, por faltar muy poco para que concluya el año. 
AGUAS. Se manda a la comisión de Hacienda que el próximo cabildo dé cuenta 
con el negocio sobre el proyecto de la comisión de Aguas, respecto a las cañerías. 
 
551. 10 de diciembre 
 
AGUAS. La Comisaría General de Hacienda reclama el agua del Colegio de San 
Gregorio y la compostura de su cañería. Se pasa a la comisión de Aguas. 
FÁBRICAS. María Dolores Asnares pide permiso para poner una fábrica de 
aguardiente en la calle Real de Santa María. Se pasa a los Arquitectos de Ciudad. 
HACIENDA. Se toma en consideración el expediente formado a instancia de 
Antonio Batres, sobre que a su esposa se le reciba la escritura del capital que el 
Ayuntamiento reporta a favor del oratorio de San Felipe Neri, en compensación de 



lo que aquella adeuda por la compra que hizo de los potreros del Ahuehuete y en 
medio; se cancela la escritura del oratorio y se informa de la resolución a Batres. 
SECRETARÍA. Se acuerda pagar a Mariano Benítez lo que se le debe, o que se le 
preste alguna suma, en atención a que está gravemente enfermo. 
EMPEDRADOS. Se archiva un expediente promovido por los vecinos de la Puerta 
Falsa de Santo Domingo y Puente de Leguísamo, por estar remediado el mal de 
que se quejaban. 
FUNCIONES PÚBLICAS. Se archiva la queja de los oficiales de la caballería, de 
que no se les dio lugar en la iglesia con el Ayuntamiento en la función de Corpus. 
POLICÍA. Se informa a Mariano Ruiz de Tejada que no es de su resorte ni del 
gobernador del Distrito el autorizarle a recibir en su casa depositadas, haciéndolas 
trabajar. Se le pide que informe si el gobierno dictamina al respecto. 
BIENES DE TEMPORALIDADES. Se archiva el expediente promovido por el 
exclaustrado Ignacio Ramírez de Arellano, por haber muerto. 
ARCHIVO. Se establece la plaza de Archivero de los expedientes de la 
municipalidad, nombrando en esa plaza al oficial de Archivo José María Morali. Se 
gratificará al Secretario por las labores extraordinarias emprendidas si así lo 
autoriza el Gobierno del Distrito. 
SECRETARÍA. Se nombrará un mozo de Secretaría con las funciones que se 
exponen. 
PLAZA DE FINADOS. Se manda al Tesorero que para el próximo cabildo diga si 
Lebrija ha pagado el arrendamiento que ofreció por la plaza de finados. Se pedirá 
a Lebrija que firme la escritura correspondiente y dé fiador. 
AGUAS. Se dará una suma mensual para la compostura de la cañería del colegio 
de San Gregorio. 
FESTIVIDADES RELIGIOSAS. Se cita al Ayuntamiento a la función de N. S. de 
Guadalupe el día de pasado mañana. 
HACIENDA. Se lee la memoria de Hacienda. 
 
552. 14 de diciembre 
BANDOS. Se recibió uno remitido por el gobernador. 
PLAZA DE FINADOS. Se informa que Manuel Lebrija no ha pagado nada de lo 
que le correspondía por la plaza de finados de la que es contratista. No ha pasado 
a la oficina correspondiente el expediente para demandarlo. 
AGUAS. Lebrija no ha pagado lo que ofreció por tener pendiente una liquidación 
con Diego La Rosa, a quien vendió cantidad de lazos para las cañerías [sic]. 
PLAZA DE FINADOS. El escribano José Calapis Matos informa que Lebrija ha 
respondido que firmará y contestará los asuntos de su expediente por lo que se 
esperarán las diligencias para resolver el asunto. 
 
553. 17 de diciembre 
 
CÁRCELES. El Supremo Tribunal de Guerra informa que la visita general de reos 
militares será el 23 de diciembre. Se nombra la comisión correspondiente. 
CÁRCELES. La Suprema Corte de Justicia informa que la visita general de 
cárceles será el 24 del corriente. Se nombra la comisión correspondiente. 
HACIENDA. El gobernador aprueba la forma en que se pagará al proveedor de 



cárceles, Varrón. 
AGUAS. Gertrudis González pide una merced de agua gorda para la calle de San 
Juan. 
CÁRCELES. El médico de la Cárcel Mariano Dávila pide un aumento de sueldo. 
IMPRESIONES. Mariano Arévalo pide que se le pague lo que se le debe por 
impresiones, e indica la forma en que podría hacerse. Se manda pagar. 
AGUAS. Andrés Trimantet [¿sic por Tremontet?] pide una merced de agua para la 
calle del Puente de la Leña. 
FÁBRICAS. Andrés Trimantet [¿sic por Tremontet?] pide permiso para trasladar 
una fábrica de elaboración a fuego, que tiene en Jamaica, al Puente de la Leña. 
Se pasa a los Arquitectos de ciudad. 
PLAZA DE FINADOS. Se informa a Lebrija de la forma en que debe pagar lo que 
adeuda o de lo contrario se pasará su expediente al Procurador de ciudad para 
entablar juicio en su contra. 
FESTIVIDADES. Se ve un informe de Lebrija sobre los puestos de Noche Buena y 
se pasa a la comisión de Hacienda para que informe sobre su estado y último 
resultado. 
AGUAS. Se concede una merced de agua para la fábrica en la calle de los Arcos 
de Belén de que es propietario Juan Bautista Leveque, con las condiciones 
señaladas. 
AGUAS. Se concede una merced de agua para la casa no. 5 de la calle de 
Cordobanes, solicitada por Luis Chávez. 
 
554. 22 de diciembre 
 
HOSPITALES. El gobernador pide que se suspenda el aumento de sueldo 
acordado para el Administrador del Hospital de San Hipólito. Se piden informes a 
la comisión correspondiente. 
POLICÍA. Se remite al gobernador el expediente promovido por Mariano Ruiz de 
Tejada sobre que se declare su casa como depósito general de mujeres remitidas. 
BIENES DE TEMPORALIDADES. El cura de Santa Cruz Acatlán dirige oficio a la 
comisión respectiva pidiendo que se declare anexa a esa parroquia la iglesia de 
San Antonio Abad. Se pide dictamen a la comisión. 
AGUAS. Se concede la merced de agua solicitada por Gertrudis González para la 
calle de San Juan. 
AGUAS. Se concede la merced de agua solicitada por Andrés Tremontet para el 
molino de aceite del Puente de la Leña. 
LIMPIA. Sixto fuentes se ha negado a pagar lo que debe por la limpia del muladar 
de la Pulquería del Árbol argumentando que no es ya apoderado de Mariana 
César. Se exigirá el pago correspondiente.  
LIMPIA. Se archiva el expediente de la limpia del muladar existente en la plazuela 
de Corpus Christi, ya que la dueña del sitio está dispuesta a hacerla. 
ZANJAS. Se archiva el expediente respecto a que se pusieran mojoneras para 
designar los linderos del sitio perteneciente a José Tenorio, a espaldas del templo 
de la Soledad, por estar abiertas las zanjas que lo circundan. 
EMPLEADOS. Se rechaza nombrar a Manuel Guzmán, sobrestante de la fuente 
nueva del paseo, como sobrestante de las obras de ornato de la ciudad; se le 



tendrá presente para alguna plaza. 
FÁBRICAS. Se pasa a la comisión de Policía la solicitud de Andrés Tremontet que 
se le permita cambiar su fábrica de elaboración a fuego, de Jamaica al puente de 
la Leña, no pulsando inconveniente para ello los Arquitectos de ciudad. 
BIENES DE TEMPORALIDADES. La comisión de Temporalidades dice que son 
incobrables los capitales que al Comisario General denunció Pedro Martínez, 
pertenecientes a los bienes de las religiones suprimidas, y se mandó pasar al 
síndico segundo 
BIENES DE TEMPORALIDADES. La comisión de Temporalidades informa que los 
expedientes solicitados por el gobernador se pasaron a la Contaduría General de 
Temporalidades de Jesuitas, y ésta al Ministerio de Hacienda. Respecto al 
expediente de la ocupación del Hospicio de Tlalmanalco, debe parar en el 
Juzgado de Letras de Chalco. 
BIENES DE TEMPORALIDADES. Se pedirá por la Secretaría el paradero del 
primer cuaderno sobre recibo de bienes de temporalidades. 
NEGOCIOS JUDICIALES. Se archiva la representación que contra Joel Poinset se 
pasó en agosto de 1829. 
BIENES DE TEMPORALIDADES. Respecto a la suma que reclama Atilano 
Sánchez de réditos debidos al Hospicio de Santo Tomás por el capital que le 
reconocía el convento de San Hipólito, se vio la exposición de la comisión de 
Temporalidades manifestando no haber conseguido convenio alguno, y 
perteneciendo la deuda al Supremo Gobierno y habiendo ordenado éste que de 
los bienes de temporalidades se pagaran de preferencia las congruas y culto 
divino, con lo que se consultó si el orden de preferencia debía variarse. Por tanto 
vuelve el expediente a Secretaría y se devolverá cuando lo agite el solicitante. 
BIENES DE TEMPORALIDADES. Se aprueba el nombramiento de Cristóbal Ayala 
como recaudador de fincas de San Juan de Dios.  
CÁRCELES. Se archiva la solicitud de Manuel Bandera de ser nombrado alcaide 
interino de la Cárcel de la Diputación. 
ABOGADO DE CIUDAD. Se rechaza la propuesta de suspender temporalmente la 
plaza de Abogado de ciudad. Se pide dictamen sobre las medidas para que dicho 
empleado cumpla con sus deberes. 
MERCADOS. Se aprueba el presupuesto formado para hacer unas piezas en las 
garitas. 
CALZADAS. Se pasan al gobernador las quejas del Guarda calzadas Migue 
Laredo. 
CABILDO EXTRAORDINARIO. Se celebrará uno el 29 de diciembre para que los 
capitulares den cuenta con sus comisiones y no dejar pendientes. 
HACIENDA. El juez de Letras Cayetano Ibarra manda que el Tesorero del 
Ayuntamiento no acepte ningún libramiento de José Antonio García Figueroa ni 
disponga de las pólizas que son en su poder sin expresa orden del Juzgado.  
LIMPIAS. El asentista de la Limpia pide providencias sobre varios reclamos 
respecto a su contrata, y también pide que se le ponga expedita la merced de 
agua para las mulas del ramo. 
PLAZA DE FINADOS. Manuel Lebrija dice que por los elevados gastos que ha 
erogado no puede el dinero que debe pero lo hará el 31 de diciembre. No ha 
firmado la escritura ni dado fiador por el remate de la plaza de finados. Se manda 



cobrar lo que adeuda y en caso contrario se le demandará. 
TERRENOS. Se devolverá sus expedientes a los interesados que han presentado 
documentos acreditando su dominio en el terreno a espaldas del convento del 
Carmen. 
AGUAS. Se piden informes sobre por qué pagan menos cantidad de la que 
corresponde los señores Valle y Pacheco por el agua que disfrutan. 
ALAMEDA. Se pide que se abonen al alamedero sus sueldos. Se verá el próximo 
cabildo. 
 
555. 29 de diciembre 
 
BANQUETAS. Se aprueba el gasto en que se excedió el presupuesto para la obra 
de las banquetas frente al Portal de Agustinos. 
HOSPITALES. Se entrega el expediente relativo a los desórdenes del Hospital de 
San Hipólito a Agüero, para que exponga lo que convenga a sus derechos. 
ARQUITECTOS. El arquitecto Joaquín Heredia ha pedido una onza por dirigir una 
obra en la calle de San Bernardo. Se archiva el expediente. 
HOSPITALES. Se pasará a la comisión de Hospitales el expediente relativo a la 
cuadra del convento de San Hipólito que pide el Batallón Activo de México. 
ELECCIONES. Se pasará al síndico que suceda al actual el expediente relativo a 
la resistencia presentada por Basilio Guerra para fungir como comisionado de 
manzana. 
FÁBRICAS. Se accede a la solicitud de Andrés Trimontet sobre que se le permita 
mudar su fábrica de Jamaica al puente de la Leña. 
INSTRUCCIÓN PÚBLICA. Se aprueba que se permita a María de los Ángeles 
Matute la apertura de una escuela de primeras letras. Lo mismo se acuerda para 
análoga solicitud de Rosa Ferra. 
BIENES DE TEMPORALIDADES. Se accede a la solicitud del cura de Santa Cruz 
Acatlán respecto a la iglesia de San Antonio Abad y casa anexa, por las razones 
que se exponen. 
HOSPITALES. Se pasa al gobernador el expediente con base en el cuál se aprobó 
el aumento de sueldo al Administrador del Hospital de San Hipólito. 
BIENES DE TEMPORALIDADES. Se arrendará el Baño de las Recogidas a quien 
mejores condiciones ofrezca. 
CÁRCELES. Se propone que se acceda al aumento de sueldo solicitado por la 
rectora de las Recogidas, mientras las Cárceles sigan bajo la inspección del 
Ayuntamiento.  
AGUAS. Se propone que se ajuste a Atilano Sánchez lo que debe pagar por el 
agua que recibe en un surco que disfruta. Se devuelve el dictamen a la comisión. 
AGUAS. Se aprueba que el agua siga entrando al Colegio de San Gregorio y 
corrales de San Pedro y San Pablo, pero no es responsabilidad del municipio 
arreglar la cañería particular. 
AGUAS. Se informa de la vista de ojos practicada en la nueva atarjeas hecha en el 
molino del Rey, y se determinó que la gracia concedida en nada afecta al público. 
AGUAS. Se informa que las mercedes de agua que disfrutan Valle y Pacheco 
están concedidas por el Ayuntamiento en las cantidades que pagan, por lo que se 
piden informes sobre los remedios que deban adoptarse para la renta legítima. 



AGUAS. Se pasa al alcalde primero un oficio del gobernador del 20 de octubre 
sobre que se pusiera en corriente el agua en el edificio del obraje del barrio de 
Santa María. 
AGUAS. Se concede al asentista de la limpia una merced de agua para las mulas 
del ramo. 
ARQUITECTOS DE CIUDAD. Se informa que la comisión encargada de reformar 
algunos reglamentos no ha extendido dictamen sobre el arreglo de los Maestros 
de Ciudad porque no se le ha pasado más que el reglamento de Arquitectos en 
general, y no el de Maestros en particular, siendo esto culpa del Oficial Mayor por 
las razones que se exponen. 
COMISIONES. Se piden informes a las oficinas respecto a las quejas de Arias 
contra Almaraz.  
TEATROS. Se ve el inventario formado por la comisión del ramo, y se pasa a la 
comisión del año entrante. 
ALAMEDERO. Se tendrá presente en su momento el aumento de sueldo 
propuesto para el Alamedero. 
HACIENDA. Sólo se ha impreso la primera parte de la Memoria de Hacienda, y se 
dejará sobre la mesa para que la vea el próximo Ayuntamiento, porque ya no da 
tiempo de leerla toda. 
LIMPIA. Mariana César dice que Fuentes no ha cesado de ser su apoderado 
aunque ella así lo ha solicitado, pues vendió una finca suya y no le pagó el dinero, 
de manera que a él corresponde el pago de la limpia que se hizo del muladar de la 
Pulquería del Árbol. Se manda a César que pague o se le demandará 
judicialmente. 
SÍNDICO. El síndico Gamboa pasa todos los asuntos que llevaba al Abogado de 
ciudad, por cesar en su puesto. 
ARCHIVO. El Secretario informa de su estado y se manda que informe de él al 
regidor que se encargue del ramo el próximo año. 
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